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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
ЗАДАТЬ ВОПРОС  

ИЛИ ПОДЕЛИТЬСЯ ИНФОРМАЦИЕЙ  
вы можете ежедневно  

по будням с 10.00 до 11.00  
по телефону «горячей линии» 

4 -12 - 93 
или в любое время суток  

направить на эл. адрес редакции:  
redpr-udm@mail.ru  

(с пометкой: «горячая линия»).

ПОГОДАПОГОДА  ЧЕТВЕРГ +28°C ...+30°C, без осадков. ПЯТНИЦА +28°C ...+30°C, без осадков. СУББОТА +26°C ... +28°C, без осадков.  ВОСКРЕСЕНЬЕ +26°C ... +28°C, без осадков.

Один из важных объектов строительства в Сарапуле на сегодняшний день – возведение здания новой поликлиники. 
Ее строительство ведет ООО «Рест-Строй»

13 августа – День строителя

Возводят здания завтрашних дней

Компания «Рест-Строй» на строительном 
рынке  работает  более  десяти  лет.  Как  на-
дежному исполнителю, ей доверяют стро-
ительство  и  капитальный  ремонт  самых  
важных  для  Сарапула  и  Сарапульского  
района объектов. На предприятии трудит-
ся  100  человек  –  специалисты  всех  стро-
ительных  профессий,  которые  возводят  
здания от фундамента до кровли вместе с 
внутренней отделкой и благоустройством 
территорий  не  только  в  Сарапуле,  но  и  
в  других  городах  и  районах  Удмуртии.  В  
прошлом году они построили детский сад 
в  с.  Шевырялово  и  культурный  центр  в   
с. Нечкино. В этом - возводят 37 домов для 
специалистов сферы АПК в с.  Кигбаево по 
программе  «Комплексное  развитие  сель-
ских территорий». В плане –работы на «По-
зитроне».

Один из знаковых объектов –  реставра-
ция ХВК «Дача Башенина».

ООО «Рест-Строй» -  одна из трех компа-
ний  Удмуртии,  имеющая  лицензию  на  вы-

полнение  реставрационных  работ.  Чтобы  
получить  допуск  к  работам  на  объектах  
культурного  и  исторического  наследия,  
сотрудники  компании  прошли  необходи-
мое обучение, получив специальности ре-
ставраторов, фирма строго соблюдает все 
предписания  надзорных  органов  в  этой  
сфере. 

- При реставрации Дачи Башенина слож-
ности были в восстановлении утраченных 
элементов  ограждений,  лестниц,  при  вос-
становлении  фонтана,  важно  было  пра-
вильно  подобрать  цветовую  палитру  при  
покраске. Мы должны были выполнять ра-
боты  в  строгом  соответствии  с  проектом  
реставрационных  работ,  который  прошел  
историко-культурную  экспертизу,  кон-
троль  за  такими  работами  строгий,  -  рас-
сказывает  главный  инженер  ООО  «Рест-
Строй» Олег Карманов.

Продолжение материала 
читайте на с. 3.

Бригада ООО «Рест-Строй» каменщик Андрей Коротков, плотник-бетонщик Владимир Горбунов, сварщик Алексей Трушин, 
каменщик Рашит Мифтахутдинов, бетонщик Ильдар Шайхетдинов

Фото В. Карманова. 
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Нацпроект в действии
На  85  процентов  завершены  работы  на  ул.  Раскольникова  в  

рамках национального проекта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги», проинформировал директор Управления 
благоустройства Дмитрий Сафрончук. В пятницу члены рабочей 
комиссии прошли по всей улице, где велись работы, чтобы пред-
варительно оценить качество и отметить недоработки. Подроб-
ности – в сегодняшнем номере нашей газеты.

На контроле - 
подготовка к зиме

Общая готовность города к работе в осенне-зимний период на 
сегодняшний  день  составляет  63  процента,  сообщила  замести-
тель  начальника  Управления  ЖКХ  Администрации  г.  Сарапула  
Светлана  Шульмина.  Полностью  готовы  дошкольные  учрежде-
ния, на 86 процентов – учебные заведения, на 58 – жилые дома, 
на 56 процентов – лечебные учреждения и на 30 процентов – уч-
реждения соцкультбыта.

Дню физкультурника 
посвящается

Большая спортивная программа пройдет  на  стадионе «Энер-
гия» в субботу, 12  августа, проинформировал начальник Управ-
ления культуры, спорта и молодежной политики Игорь Манылов. 
В рамках ее пройдет турнир по футболу и волейболу, «Оранже-
вый мяч»,  личное первенство по пулевой стрельбе,  соревнова-
ния по перетягиванию каната, гиревому и армспорту. 

А начнется праздник в городе накануне – традиционной «Пят-
ницей»  на  Набережной  Камы,  которая  будет  тоже  посвящена  
Дню физкультурника.

Школа встретит ребят 
обновленной

Подходят к финишу работы по капитальному ремонту школы 
№ 1, сообщил директор Службы заказчика по строительству, ре-
конструкции и капитальному ремонту Алексей Зуев. 

Газификация продолжается, 
соцконтракты заключаются

В рамках программы догазификации, сообщила начальник фи-
лиала  Республиканского  центра  социальных  выплат  Светлана  
Гизамова, подано 98 заявлений на получение субсидий на при-
обретение  газового  оборудования  для  газификации  индивиду-
альных домовладений.

В  рамках  программы  социальной  адаптации  на  сегодняшний  
день  уже  заключено  110  социальных  контрактов.  Из  них  88  –  с  
жителями  города  Сарапула  и  223  -  с  жителями  Сарапульского  
района.

И. Рябинина.

Временное отключение 
горячего водоснабжения 

С Днем рождения, 
любимая газета!
13 августа нашей газете исполнится 104 года. Такой солидный срок «Красное Прикамье» 
живет только благодаря нашим любимым читателям. Кому-то очередной номер печатного 
издания может попасть в руки случайно, но большинство верны «Красному Прикамью» 
долгие десятилетия, как, например, наши герои – семья Глуховых из с. Сигаево

Занятия спортом рядом с домом
Для популяризации здорового образа жизни в Сарапуле организованы бесплатные заня-
тия для всех желающих

Занятия  разными  видами  
спорта  в  августе  проводятся  
на  стадионах  «Сокол».  «Энер-
гия»,  в  парке  им.  Ленина,  
многофункциональном  куль-
турном  центре  микрорайона  
«Дубровка».

Присоединяйтесь к занятиям 
по  северной  ходьбе,  настоль-
ному  теннису,  шахматам,  во-
лейболу, гимнастике или йоге. 

Расписание:
l Стадион «Сокол»
Северная  ходьба  –  с  10.00  

понедельник, среда, пятница.

Настольный теннис - с 10.00 
понедельник, среда.

Шахматы - с 10.00 пятница.

l Парк им. Ленина
Оздоровительная гимнасти-

ка  –  с  17.00  вторник,  четверг,  
суббота.

Волейбол – с 9.00 понедель-
ник, среда, суббота.

l Микрорайон  «Дубров-
ка», ул. Школьная, 2

Оздоровительная  гимнасти-
ка – с 15.00 понедельник, четверг.

l Стадион «Энергия»
Северная  ходьба  –  с  7.00  

понедельник, среда, пятница.
Настольный теннис – с 11.00 

вторник, четверг.

l Спортивный зал ул. Со-
ветская, 69

Йога – с 12.00 вторник,  пят-
ница.

Занятия бесплатные, прово-
дятся  сертифицированными  
тренерами.  Проведите  вре-
мя с  пользой для повышения 
жизненного тонуса.

Уважаемые сарапульцы!
Ежегодно  12  августа  в  России  отмечается  День  Военно-

Воздушных Сил
В этот день от всей души поздравляю всех, чье сердце и ум пол-

ностью отданы небу, всех, кто трудится в оборонной промыш-
ленности, связанной с Военно-Воздушными Силами.

Нынешнее  поколение  покорителей  воздушных  просторов  до-
стойно продолжает славные традиции своих предшественников, 
неизменно  проявляя  целеустремленность,  ответственность  и  
профессионализм. Страна доверила вам охрану воздушных рубе-
жей  и  верит,  что  мы  можем  на  вас  положиться,  будучи  твердо  
уверенными в крепости духа и любви к родному Отечеству.

Поздравляю с праздником и желаю всем доброго здоровья, сча-
стья,  благополучия,  мирного  неба!  Пусть  количество  взлетов  
всегда будет равняться количеству посадок!

Д. Костылев, военный комиссар г. Сарапула, 
Камбарского, Каракулинского и Сарапульского районов УР. 

Супруги  Глуховы  сейчас  на  
пенсии. Вся трудовая деятель-
ность  Сергея  Павловича  свя-
зана  с  сельским  хозяйством,  
54  года  он  за  рулем.  Екате-
рина  Алексеевна  более  40  
лет  проработала  в  сфере  об-
разования.  Вырастили  троих  
детей,  богаты  семью  внуками  
и  правнуком.  Скучать  пенси-
онерам  некогда  –  постоянно  
рядом  внуки,  много  забот  на  
приусадебном  участке,  Екате-
рина  Алексеевна  увлекается  
скандинавской ходьбой. 

И вот уже более 40 лет в их 
доме  всегда  свежий  номер  
«Красного Прикамья». 

Хотя,  Екатерина  Алексеев-
на вспоминает, что газету вы-
писывали  еще  ее  родители,  
когда  она  была  маленькой  

девочкой.
-  Мы  много  читаем,  телеви-

зор и интернет газету не заме-
нит, - говорит глава семейства.

-  Промышленность,  сель-
ское  хозяйство,  политика,  все  
новости,  все  стороны  жизни  
города и  района освещаются,  
обо  всем  можно  найти  инте-
ресную информацию, - добав-
ляет Екатерина Алексеевна.

Есть  у  Глуховых  и  любимые  
рубрики.

-  Много  полезного  находим  
в  рубрике  «Зеленая  волна»,  
нравится  Литературная  стра-
ница,  но  особенно  любим  
материалы,  подготовленные  
читателями газеты, - рассказы, 
истории из жизни. Сами ниче-
го  не  писали,  а  вот  победите-
лями  конкурса  неожиданно  

для  себя  стали.  В  этом  году  в  
конкурсе  среди  подписчиков  
выиграли  приз  и  съели  его!  -  
смеются  супруги.  -  Нам  так  
понравилось  угощение,  что  
теперь  все  родные  и  знако-
мые покупают шаурму только 
в заведении, которое сделало 
подарок нам. 

Дети  информацию  черпают  
из соцсетей, но, приходя в го-
сти к родителям, обязательно 
пролистывают  «Красное  При-
камье». 

-  Печатное  слово  ничем  не  
заменишь,  -  уверены  супруги  
Глуховы. - Хотелось бы, чтобы 
люди  больше  читали.  Желаем  
вам процветания, пусть газета 
живет еще долгие годы! 

С. Ульянова. 
Фото В. Карманова.

Сергей и Екатерина Глуховы с внуками Дашей, Светославом и Настей

Режим ЧС снят
Распоряжением Главы Удмуртии от 4  августа 2023 года в гра-

ницах  республики  снят  режим  чрезвычайной  ситуации  с  ре-
гиональным  уровнем  реагирования  в  связи  с  выполнением  
комплекса мероприятий по снижению масштаба ущерба от чрез-
вычайной ситуации.

Напомним,  что  режим  ЧС  был  введен  распоряжением  Главы  
Удмуртии  с  3  июля  в  связи  с  возникновением  в  период  опасного  
агрометеорологического явления – почвенной засухи в целях про-
довольственной безопасности республики и значительных матери-
альных потерь.

С  14  по  18  августа  будут  проводиться  ги-
дравлические испытания магистральных тепло-
трасс.  В  период  проведения  испытаний  будет  
отсутствовать горячее водоснабжение в домах, 
получающих его от Сарапульской ТЭЦ. 

Если вы заметили повреждения тепловых се-
тей во время гидравлических испытаний, прось-
ба сообщить диспетчеру по телефону 3-87- 30.

Управление ЖКХ Администрации 
г. Сарапула.
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Владимир Путин:

Повышение производительности 
труда - это один из основных 
способов справиться с проблемой 
дефицита рабочей силы
В Кремле 3 августа прошла встреча Владимира Путина с руководителями российских 
предприятий обрабатывающей промышленности. Приведем лишь несколько моментов из 
выступления Президента России

-  Несколько  слов  хотел  бы  
сказать  о  том,  как,  мне  пред-
ставляется,  у  нас  выглядит  
ситуация.  В  целом  ситуация  
в  обрабатывающей  промыш-
ленности  стабильная,  устой-
чивая.  Занятость сохраняется 
на уровне 2021 года, и она со-
ставляет порядка десяти мил-
лионов человек – это 14 про-
центов  всех  занятых  в  нашей  
экономике.  Это  приличный  
уровень.  Растет  заработная  
плата:  в  мае  она  более  чем  
на  20  процентов  превысила  
прошлогодний  уровень.  Вот  
эти два фактора – сохранение 
занятости  и  рост  заработ-
ных  плат  –  указывают  на  то,  
что  российская  промышлен-
ность набирает ход, обороты, 
получает  заказы,  осваивает  
новые  направления.  По  ито-
гам  первого  полугодия  рост  
обрабатывающих  отраслей  в  
годовом выражении составил 
6,2 процента.

Но на что хотел бы обратить 
здесь внимание? Рост заработ-
ной  платы,  судя  по  тому,  что  
мы  видим,  судя  по  тому,  что  
происходит,  в  значительной  
степени вызван дефицитом ра-
бочей силы. И вам приходится 
привлекать  людей,  заинтере-
совывать  их  более  высоким  
уровнем  заработной  платы.  И  
это  уже  начинает  определён-
ным образом – и не скажу, что 
самым лучшим образом, – ска-
зываться на положении малых 
и средних предприятий, пото-
му что,  я  так  понимаю,  что вы  
оттуда  наиболее  квалифици-
рованных  специалистов  под-
тягиваете к себе.

В этой связи что очень важ-
но  и  к  чему  я  клоню?  К  тому,  
что  сейчас  Правительство  
предпринимает  попытки,  
и  небезуспешные  попытки,  
создать  систему  повышения  
производительности труда.  И 

Встреча с руководителями российских предприятий обрабатывающей промышленности.

в базовых отраслях производ-
ства – а мы в целом наблюдаем 
фронтальный  рост  промыш-
ленного производства – у нас 
все-таки обеспечивается чуть 
больше  пяти  процентов  рост  
производительности  труда.  
Это  целый  ряд  мероприятий  
Правительство  проводит.  И  
конечно,  то,  что  делает  Пра-
вительство  на  своем  уровне,  
должно  транслироваться  на  
уровень  конкретного  реаль-
ного  производства.  Нужно  
внедрять  это  на  конкретных  
предприятиях.  Должны  вне-
дряться  цифровые  системы  
управления,  производства,  
нужно  улучшать  систему  
управления  производствами,  
логистику  улучшать.  Это  свя-
зано  и  с  информатизацией  
производства.  Целый  набор  
мер,  этим  нужно  заниматься  
обязательно, потому что если 
просто  за  счет  дефицита  ра-
бочей силы –  это будет вести 
к  повышению  расходов,  свя-
занных  с  заработной  платой,  
то, вы понимаете, в конечном 
итоге  это  будет  подрывать  
всю  экономику  предприятий.  
Это вообще принципиальный 
вопрос  –  повышение  произ-
водительности труда.

Во  втором  квартале  рост  
производства  сохраняется:  
если  у  нас  было  в  первом  
квартале  1,2  процента  при-
мерно,  то  сейчас  один  про-
цент – ну, близкий показатель. 
В  годовом  измерении  это  бу-
дет  уже  12  процентов,  если  
нам с вами удастся это сохра-
нить, а нужно постараться это 
все сделать.

Хотел  бы  тоже  получить  от  
вас обратную связь по поводу 
того, как действуют те инстру-
менты  поддержки,  которые  
у  нас  созданы.  Что  я  имею  в  
виду? Это Фонд развития про-
мышленности,  ставка  один  

процент или три процента го-
довых на 10 лет – от 5 милли-
онов до 5 миллиардов можно 
получить.  Затем  кластерная  
инвестиционная  платформа:  
здесь уже кредиты побольше, 
получше – до 100 миллиардов 
рублей,  это  уже  приличные  
деньги.  Промышленная  ипо-
тека. Здесь до 500 миллионов 
рублей  сроком  на  семь  лет  –  
тоже  очень  хороший  инстру-
мент, на мой взгляд.

Надеюсь,  наша  встреча  для  
вас была небесполезной. И для 
меня  тоже,  мне  очень  важно  
было  выслушать  оценку  того,  
что происходит,  от  людей,  ко-
торые  своим  талантом,  умом,  
опытом  с  применением  всех  
этих  вещей  добиваются  того  
результата, который мы сегод-
ня имеем, а результат есть.

Мы  видим  и  те  проблем-
ные  вопросы,  над  которыми  
нужно работать,  и  вам спаси-
бо  за  то,  что  вы  подсказали  
некоторые  вещи,  на  которых  
нужно  сосредоточить  внима-
ние, что-то добавить вовремя, 
где-то  использовать  допол-
нительно  те  инструменты,  о  
которых  мы  говорим.  Мы  это  
все  скорректируем.  Это  все  
находится в работе.

Я  хочу  вас  поблагодарить  за  
все,  что  было  сделано  до  сих  
пор в непростых условиях, как 
в  таких  случаях  говорят,  в  ва-
шем  лице  всех  ваших  коллег,  
которые  организуют  произ-
водство,  все  ваши  трудовые  
коллективы и выразить надеж-
ду  на  то,  что  мы  не  только  со-
храним  набранные  темпы,  но  
и будем их наращивать. А Пра-
вительство вместе с  организа-
торами производства и вместе 
с  вашими  коллективами  будет  
делать все, для того чтобы под-
держать ваши усилия.

По материалам сайта 
kremlin/ru.

Уважаемые председатели 
ТСЖ, ТСН, руководители 
управляющих компаний!
16 августа в 16.00 в актовом зале Администрации г. Сара-
пула (Красная площадь, 8, 3-й этаж) состоится совещание 
Администрации города Сарапула, представителей управ-
ляющих компаний, товариществ собственников жилья, 
садоводческих некоммерческих товариществ по вопросам

l  о  ходе  подготовки  жи-
лищного  фонда  к  проведе-
нию  отопительного  перио-
да  2023-2024гг.  Исполнение  
требований  действующего  
законодательства  потребите-
лями  тепловой  энергии.  По-
гашение  задолженностей  за  
потребленные коммунальные 
ресурсы,  организация  своев-
ременной оплаты; 

l  обслуживание внутридо-
мового  газового  оборудова-
ния. О правилах безопасности 

при  использовании  газового  
оборудования. О правилах ох-
раны газораспределительных 
сетей;

l  организация  обеспече-
ния  пожарной  безопасности  
многоквартирных домов; 

l  внесении  изменений  в  
Правила  благоустройства  го-
рода Сарапула. 

А. Шихарев,
 зам. Главы Администрации 

г. Сарапула по строительству 
и ЖКХ.

Удмуртия удерживает 
лидирующие позиции в стране 
по реализации национального проекта «Производитель-
ность труда»

Минэкономразвития РФ со-
общило о подведении итогов 
рейтинга  производительно-
сти  труда  среди  субъектов  
страны,  входящих  в  нацио-
нальный  проект  «Производи-
тельность  труда»,  иницииро-
ванный  Президентом  России  
Владимиром Путиным.

Удмуртская  Республика  во-
шла  в  группу  лидеров  из  14  
субъектов РФ. .

Напомним,  что  националь-
ный  проект  «Производитель-
ность  труда»,  направленный  
на  формирование  современ-
ной  производственной  куль-
туры, реализуется в Удмуртии 
с  2019  года.  Эксперты  Регио-
нального  центра  компетен-
ций  республики  помогают  
предприятиям  эффективнее  

использовать  внутренние  
ресурсы, тем самым произво-
дительность растет без значи-
тельных капиталовложений.

Сегодня  уже  81  предприя-
тие  республики  вступило  
в  ряды  рационализаторов.  
Инструментам  бережливого  
производства  обучено  более  
1600 человек.

В  результате  оптимизации  
производств  на  предпри-
ятиях  республики  в  среднем  
на  43  процента  сокращается  
время  протекания  процесса  
производства,  на  25  процен-
тов увеличивается выработка 
сотрудников, на 50 процентов 
сокращаются запасы незавер-
шенного производства.  

Пресс-служба Главы и 
Правительства УР.

Возводят здания 
завтрашних дней

Начало на с. 1
Есть  свои  особенности  и  

при  строительстве  поликли-
ники.  Сейчас  на  площадке  в  
районе  железнодорожного  
вокзала  готов  котлован,  фор-
мируются его откосы, ведутся 
работы  по  подготовке  осно-
вания фундамента. 

-  Для  нас,  как  жителей  Са-
рапула,  это  очень  значимый  
объект,  мы  все  ждали  строи-
тельства  поликлиники,  -  рас-
сказывает  каменщик  Андрей  
Коротков,   работающий  в  
компании  с  первого  дня  ее  
существования.  –  Хотя,  как  
для строителей - это обычная 
работа,  для  нас  все  объекты  
одинаково важны. 

Пока  на  объекте  работает  
одна бригада – около 20 чело-
век.  Как  говорит  главный  ин-
женер, это самые надежные и 
профессиональные плотники, 
каменщики,  монолитчики,  -  
костяк  предприятия,  специа-
листы, которые работают уже 
много лет. 

Четырехэтажное здание по-
ликлиники на 800 мест, общей 
площадью около семи тыс. кв. 
метров планируется сдать в IV 
квартале 2024 года. 

-  Для  нас  это  достаточно  
крупный  объект.  Конечно,  
есть  особенности  при  строи-
тельстве лечебного учрежде-
ния: учитывается то, что здесь 
будет  установлено  совре-
менное  медицинское  обору-
дование.  Поэтому  будут  воз-
ведены  монолитные  стены,  
предусмотрена защита от ра-
диации,  свинцовые  двери,  –  
говорит Олег Карманов. - При 
строительстве мы применяем 
только  самые  безопасные  и  
современные  материалы.  А  
если  возникают  проблемы  
со  стройматериалами,  то  мы  
их  оперативно  решаем  пусть  
даже в убыток себе. Но для нас 
главное  –  выполнить  работы  
качественно  и  в  срок.  Навер-
ное,  этим  и  отличается  наша  
компания - надежностью. 

С. Ульянова.



Национальные проекты России 10 августа 2023 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ4

Главный дорожный объект сезона  
готовится к сдаче госкомиссии 

В Сарапуле завершается ремонт дороги и тротуаров по улице Раскольникова в рамках национального проекта «Безопасные и качественные дороги» 

В минувшую пятницу по но-
вой  дороге  прошла  рабочая  
комиссия  с  целью  промежу-
точной  оценка  качества  про-
веденных работ.

Улица Раскольникова давно 
ждала обновления, а потому в 
приоритетном  порядке  попа-
ла  в  список  первоочередных  
дорожных  объектов  для  ре-
монта в рамках национально-
го проекта «Безопасные и ка-
чественные  автомобильные  
дороги» (БКАД) в 2023 году. 

В  рамках  программы  вы-
полнен  ремонт  автодороги  и  
тротуаров  по  ул.  Раскольни-
кова на участках от ул. Тракто-
вой до ул. Седельникова про-
тяженностью  2360  метров  и  
от ул. Горького до ул. Гагарина 
(325  метров)  и  ремонт  троту-
аров  площадью  более  шести  
тысяч  кв.  метров.  Контракт  
на  выполнение  работ  общей  
суммой  90  млн.  рублей  был  
заключен с ООО ДСК «Лидер».

-  В  настоящее  время  рабо-
ты  выполнены  на  85  процен-
тов.  Уже  полностью  сделаны  
тротуары,  дорожное  полот-
но,  впереди  -  установка  еще  
одного  автобусного  павильо-
на  на  перекрестке  улиц  Рас-
кольникова  и  Слободинской,  
укрепление  обочин,  установ-
ка дорожных знаков (их здесь 
будет около 80) и монтаж двух 
искусственных  дорожных  не-
ровностей, - рассказал дирек-
тор  Управления  благоустрой-
ства Дмитрий Сафрончук. 

В  ближайшее  время  под-
рядная  организация  -  ДСК  
«Лидер»  должна  выполнить  
все  замечания  и  предложе-
ния,  высказанные  специа-
листами  в  ходе  рабочей  ко-
миссии  под  руководством  

заместителя  Главы  Админи-
страции г. Сарапула по строи- 
тельству  и  ЖКХ  Андрея  Ши-
харева,  в  состав  которой  
входили  представители  за-
казчика  работ  -  Управления  
благоустройства,  организа-
ции  по  выполнению  стро-
ительного  контроля  -  ООО  
«ИНВЕСТ  ГРУПП»  и  предста-
вителями  общественности.  В  
числе  замечаний  комиссии,  
к  примеру,  отсыпка  обочин  с  
целью их укрепления. Кое-где 
требуются  барьерные  ограж-
дения.  Гарантийный  срок  на  
данный  участок  дороги  со-
ставляет четыре года.

-  Вспомните,  в каком состо-
янии  была  улица,  и  сравните  
с  тем,  что мы имеем сейчас,  -  
отметил член рабочей комис-
сии депутат Государственного 
Совета Удмуртии Алексей Ма-
люк.  Благодаря  нацпроекту  
«Безопасные  качественные  
дороги»  мы  получили  почти  
2,7 км двухслойного асфальта, 
новые  тротуары,  остановоч-
ные комплексы. В целом рабо-
ты  выполнены  качественно.  
Недоработки  есть,  на  них  мы  
указали подрядчику, заверил, 
что  исправит.  К  тому  же  на-
помню,  что  подрядчик  несет  
гарантийные  обязательства  
на  все  выполненные  работы  
в течение четырех лет. К объ-
ектам  БКД  всегда  самое  при-
стальное внимание.

У  дорожных  строителей  
есть  еще почти неделя на  за-
вершение  ремонта  и  устра-
нение  всех  замечаний.  15  
августа  работы  на  улице  Рас-
кольникова  будет  принимать  
государственная комиссия.

С. Чувыгина, 
фото В. Карманова.
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Надеюсь, что буду вести научную работу  
в Сарапульском архиве… 

В учетных документах Управления по делам архивов Администрации г. Сарапула сохранились исторические справки фондов организаций за годы 
Великой Отечественной войны, составленных кандидатом исторических наук Фредерикой Берелевич. Как она оказалась в нашем городе?

К 100-ЛЕТИЮ АРХИВНОЙ СЛУЖБЫ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

К 100-ЛЕТИЕ АРХИВНОЙ СЛУЖБЫ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Начало в № 31.

Осенью  1942  года  по  воз-
вращении в Сарапул  Фреде-
рика  Израилевна  устроилась  
на  работу  научным  сотрудни-
ком  Сарапульского  филиала  
Центрального  государствен-
ного архива УАССР. 

Как не просто ей было полу-
чить  перевод  из  Сюмсинской  
школы в Сарапульский филиал 
ЦГА  УАССР,  расскажут  строки  
заявлений  Фредерики  Израи-
левны Берелевич.

«Начальнику  Управление  гос-
архивов НКВД УАССР 

«Прошу  предоставить  мне  
работу  научного  сотрудника  
в  филиале  госархива  НКВД  в   
г. Сарапуле.

…  В  г.  Сарапуле  проживают  
(по ул. Азина, 17) мои родители, 
так что жилплощадь у меня в 
Сарапуле  есть.  В  настоящее  
время  работаю  преподава-
телем  истории,  географии  и  
конституции СССР в 7-10 клас-
сах  полной  средней  школы  в  
селе  Сюмси  (район)  Удмурт-
ской АССР. В этой школе, кроме 
меня,  имеется  еще  1  историк  
и  1  географ  с  высшим  образо-
ванием,  нагрузка  у  нас  троих  
небольшая, почему я могу уйти 
совершенно безболезненно для 
школы. Кроме того, я, по своей 
квалификации,  имею  полное  
право  уйти  из  средней  школы  
на научную работу.

14.08.1942 г.». 
Следующее  заявление  на  

имя  начальника  Архивного  
Управления НКВД УАССР дати-
ровано 08.09.1942 года:

«Не  получая  ответа  на  мое  
заявление  о  зачислении  меня  
научным  сотрудником  Сара-
пульского  архива,  прошу  сооб-
щить  мне,  зачислена  ли  я  на  
просимую работу. Если еще не 
зачислена, то имеет ли в виду 
Архивное  Управление  возбу-
дить ходатайство перед Нар-
компросом Удмуртской АССР о 
переводе  меня  (мне  необходим  
перевод для сохранения стажа) 
с  работы  учительницы  исто-
рии  средней  школы  на  работу  
научного  сотрудника  в  архи-
ве.  Если  Архивное  управление  
само  о  переводе  не  считает  
возможным  хлопотать,  то  
согласно  ли  оно  не  назначать  
научного  сотрудника  в  Сара-
пульский  архив  до  1  октября  
1942  года,  пока  я  сама  не  вы-
ясню  в  Наркомпросе,  согласны  
ли  они  на  указанный  перевод.  
Районные  отделы  народного  
образования  не  имеют,  ока-

зывается,  права  назначать  и  
увольнять  учителей  5-10  кл.  
Не только мне, но и местному 
РОНО, и местному Райотделе-
нию НКВД ничего не известно о 
судьбе моего заявления. Так как 
1  октября  –  начало  учебного  
года  в  старших  классах,  убе-
дительно прошу срочно отве-
тить  на  поставленные  здесь  
вопросы. Мой адрес: село Сюм-
си  (район)  Удмуртской  АССР,  
средняя школа, мне. 

С  товарищеским  приветом,  
Ф. Берелевич».

Заявление от 27.09.1942 года, 
воскресенье,  7  часов  вечера  
(после окончания учительской 
конференции):

«Многоуважаемый  т.  Сте-
пановский  (капитан  государ-
ственной безопасности). 

В  пятницу,  25  сентября,  на-
чальник  местного  райотделе-
ния  НКВД  Поздеев  вызвал  меня  
к себе и сообщил, что Вы пере-
дали,  что  замнаркома  про-
свещения  УАССР  т.  Голдобина  
меня  отпускает.  Вы  просили,  
чтоб  я  скорей  увольнялась  
с  работы  в  Сюмси.  При  мне   
т.  Поздеев  позвонил  завроно  
т.  Волковой,  и  она  сказала,  
что  отпустит  меня,  если   
т. Голдобина подтвердит свое 
решение  на  мой  уход  из  сред-
ней школы в Сюмси.  26 утром,  
в субботу, т. Волкова созвони-
лась с т. Голдобиной, и та ска-
зала, что отпустит меня, как 
только  найдет  заместителя,  
но  такого  пока  еще  нет  и  не-
известно, когда он будет (и бу-
дет ли вообще). Поэтому-то я 
прошу  Вас  еще  раз  позвонить  
т.  Голдобиной  и  обрисовать  
ей  положение  с  историками  
в  средней  Сюмсинской  школе.  
Там  2  историка  с  высшим  об-
разованием:  Антонина  Алек-
сандровна  Шутова  и  я.  Това-
рищ  Шутова  ведет  историю  
в  2-х  пятых,  2-х  шестых,  2-х  
седьмых  и  конституцию  в  2-х  
седьмых  классах  –  всего  20  ч.  в  
неделю.  У  меня  история  в  2-х  
восьмых,  девятом  и  десятом  
классах,  литература  в  деся-
том,  франц.  яз.  –  в  9-ом,  всего  
21 ч. в неделю. Преподаватель-
ница французского языка с удо-
вольствием  заберет  у  меня  
2  ч.  фр.  яз.  Наш  директор  На-
умов  ведет  литературу  в  2-х  
восьмых и девятом классе – 10 
ч.  В  неделю,  больше  директо-
ру не полагается.  Но если нет 
больше  литератора  с  выс-
шим  образованием,  то  лите-
ратор-директор  получает  
право  вести  и  17  ч.  в  неделю.  

Здесь  Наумова  –  единствен-
ный  литератор  с  высшим  об-
разованием,  и  она  не  возража-
ет  вести  литературу  в  10м  
классе….  Т.о.  у  меня  истории  
всего  14  часов,  у  Шутовой  –  16  
часов,  вместе  истории  в  на-
шей  школе  –  30  ч.,  которые  с  
успехом  может  вести  Шуто-
ва.  А  4  часа  конституции  уже  
можно  забрать  и  передать  
географу,  который  у  нас  тоже  
с  высшим  образованием.  Я  все  
это толкую завроно т. Волко-
вой,  она  прекрасно  ко  мне  от-
носится,  но  твердит,  что  ей  
нужен  историк  взамен  меня.  
Может  вы  сможете  убедить  
т.  Голдобину,  что  можно  пре-
красно  меня  отпустить  даже  
без  заместителя.  Извините  
за беспокойство. Надеюсь, что 
буду  вести  научную  работу  в  
Сарапульском архиве. 

С  товарищеским  приветом  
Ф. Берелевич».

Итогом  всех  заявлений  
стал перевод  Берелевич Ф.И.  
с  1  ноября  1942  года  на  ра-
боту  научным  сотрудником  в  
Сарапульский  архив.  Личное  
дело  Ф.И.  Берелевич  хранит  в  
себе  и  другие  свидетельства  
отнюдь не простых времен XX 

века, отразившихся на судьбе 
всех членов семьи Берелевич. 
Но об этом в следующий раз…

Публикация  полнотексто-
вых  документов  позволяет  
современникам  оценить  дух  
времени  периода,  когда  об-
щественное, социальное было 
превыше  индивидуального,  
личностного. 

В  заключение  приве-
дем  отрывок  из  статьи  
И.О.  Волошиной:  «Мно-

Фредерика Израилевна Берелевич (4-й ряд, 3-я слева) среди студентов Тюменского  
педагогического института, выпуск 1951 года. Исторический факультет. Место съемки -  
г. Тюмень. Дата съемки – 1951 г. Автор съемки не установлен. ГБУТО ГАТО. Фотофонд.  
Оп. 5. Д. 58. 

Здание Дома Советов, в котором размещался  
Сарапульский филиал Центрального государственного 
архива УАССР. Ф. Р-883. Оп.3. Д. 7. Л. 266.

гочисленные  ученики  - 
преподаватели  вузов  и  школ  
помнят  Фредерику  Израилев-
ну  Берелевич  как  доброжела-
тельного,  чуткого  человека,  
добросовестного,  делового,  
требовательно-справедливо-
го,  продумывающего  до  мело-
чей  каждое  занятие,  педагога,  
видного ученого».

Н. Тощевикова, начальник 
Управления по делам архивов 

Администрации г. Сарапула.
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Встреча чудотворного образа 
Сарапульский крестный ход с чудотворной иконой святителя Николая из села Николо-Бе-
резовка прошел в Сарапуле и Сарапульском районе

Строгая, но добрая
Так отзываются пассажиры о кондукторе Татьяне Александровне Бичуриной

Уважаемые жители и гости 
Удмуртской Республики!
Правоохранительными органами отмечается значитель-
ный рост количества фактов вовлечения жителей России 
в противоправную деятельность, связанную с порчей объ-
ектов транспортной и военной инфраструктуры

Российской державы 
достойная дочь 
В «Парке науки» у дома-музея академика Николая Мель-
никова открылась передвижная выставка, посвященная 
нашей прославленной землячке 

Татьяну  Александровну  знают  многие  сара-
пульцы.  В  профессии  она  тринадцатый  год.  
Начинала  работать  по  маршруту  до  села  Пар-
качево. Вскоре перешла на городские автобусы 
№№ 91, 29, 12, 6 и 3.

Быть кондуктором – работа не из легких. Ран-
ний подъем, весь день на ногах – от остановки 
до  остановки  надо  обилетить  каждого  пасса-
жира. В часы «пик» приходится крутиться еще 
шустрей. Но открытую, с широкой улыбкой на 
лице Татьяну Александровну это нисколько не 
пугает. Трудиться не покладая рук она привык-
ла смолоду – сначала на заводе «Элеконд», по-

сле много лет в торговле. Вот и на пенсии она 
не смогла сидеть без дела: работать в магазин 
продавцом не взяли из-за возраста, а когда зна-
комая  предложила  устроиться  кондуктором,  
решила попробовать.   

Татьяна  Александровна  любит  свою  рабо-
ту.  За столько лет она сдружилась со многими 
пассажирами, всегда пообщается и поддержит 
разговор. Со старшим поколением – поговорит 
о  саде-огороде  и  житейских  делах,  с  молоде-
жью – пошутит.

-  Пассажиры  встречаются  разные.  Хорошо,  
конечно,  когда люди улыбаются,  здороваются,  
говорят «Спасибо!». Так и работать интереснее, 
и  день быстрее проходит.  Вот  недавно ребята 
из  школы  №  13  спрашивают  меня,  где  я  была.  
Потеряли! Приятно! - признается Татьяна Бичу-
рина. – Есть и другая категория – недовольные, 
грубые, пьяные. Кто-то за проезд отказывается 
платить,  кто-то откровенно хамит,  а  от  выпив-
ших сколько бывает проблем! А ведь нам с во-
дителем  потом  работать  еще  весь  день,  да  и  
самим пассажирам неприятно в таком автобусе 
ехать.  Здесь,  конечно,  нужна выдержка,  где-то 
просто  промолчать,  где-то  с  юмором  подойти  
к  ситуации.  Стараемся  все  решать  мирно.  Хо-
телось бы,  чтобы пассажиры были вежливее с 
нами  и  уважительнее  относились  к  нашей  ра-
боте.  Тогда  у  всех  и  настроение  будет  замеча-
тельное, и дела будут успешнее. 

Осенью  Татьяна  Александровна  отметит  
65-летний юбилей. Но она совсем не задумыва-
ется об отдыхе, ведь для нее работа, на которой 
можно пообщаться с людьми, понаблюдать, как 
развивается и становится краше город, почув-
ствовать, что полезен кому-то, приносит боль-
шое удовольствие, несмотря ни на что.  

Т. Зеленина. Фото В. Карманова.
 

Встреча  чудотворного  образа  состоялась   
7 августа в с. Тарасово на берегу Камы. От кам-
ского берега участники крестного хода прошли 
к храму в честь пророка Илии с.  Тарасово,  где 
был  совершен  молебен  перед  чудотворным  
образом,  после  чего  епископ  Сарапульский  и  
Можгинский  Павел  обратился  к  верующим  с  
архипастырским  словом,  в  котором  напомнил  
историю Сарапульского крестного хода и при-
звал собравшихся как можно чаще обращаться 
с  молитвой  к  Николаю  Чудотворцу.  Затем  на-
чалось  почти  40-километровое  молитвенное  
шествие  по  территории  Сарапульского  рай-
она.  Крестоходцы  прошли  через  с.  Мазунино,   
д.  Непряха,  д.  Усть-  Сарапулка,  с.  Сигаево.  Во  

вторник икону доставили к всенощному бдению 
в Покровский кафедральный собор в Сарапуле. 
Здесь она пробудет до воскресенья.

СПРАВКА: Сарапульский  крестный  ход  –  один  
из  старейших  в  России.  Он  проводится  с  1657  
года  в  память  о  чудесном  избавлении  Сарапу-
ла  и  его  окрестностей  от  эпидемии  моровой  
язвы принесением чудотворного образа Николы 
Закамского.  До  1917  года  для  участия  в  молит-
венном  шествии  в  городе  собирались  десят-
ки  тысяч  паломников  со  всей  России.  Традиция  
крестного хода была восстановлена в 2009 году.

По информации Сарапульской епархии. 
Фото Д. Половонистова.

Просторы Удмуртии 
объехали блогеры
Сарапульский музей-заповедник встречал участников 
тревел-шоу «PRосторы Удмуртии»

Проект  направлен  на  уве-
личение  туристической  при-
влекательности региона,  раз-
витие  внутреннего  туризма,  
популяризацию  природных,  
исторических  и  культурных  
объектов.  Реализуется  он  в  
рамках  Года  молодежи  в  Уд-
муртии. 

Участие  в  тревел-шоу  под  
слоганом  «Удмуртия  Заряжа-
ет»  принимают  16  популяр-
ных  российских  блогеров.  В  
течение  пяти  дней  они  путе-
шествовали по Удмуртии. 

В ХВК «Дача Башенина» бло-
герам показали обновленную 
экспозицию  и  выставочные  

пространства,  с  гостями  «по-
общался»  сам  хозяин  купече-
ской  усадьбы  –  Павел  Баше-
нин.  Множество  фотографий  
и  видеороликов  было  сдела-
но  в  самом  атмосферном  ме-
сте  города  на  Каме  –  дачном  
чердаке и возле фонтана.

Организаторы  тревел-шоу  
«PRосторы  Удмуртии»  вру-
чили  специальную  наклейку  
«Одобрено», что в очередной 
раз  подтверждает  интерес  
туристов к Сарапульскому му-
зею. 

По итогам реализации про-
екта  появятся  четыре  новых  
туристических маршрута. 

Это делается способами, схо-
жими с методами работы так на-
зываемых «телефонных мошен-
ников» по следующей схеме:

l  на  телефон  гражданина  
поступает  звонок  от,  якобы,  
сотрудника  банковской  орга-
низации,  правоохранитель-
ных органов или специальных 
служб;

l  под  предлогом  воспре-
пятствования  оформлению  
некими  злоумышленниками  
кредита  на  крупную  сумму  
денежных  средств,  списания  
имеющихся  задолженностей  
либо  мнимого  оказания  со-
действия  специальным  служ-
бам,  убеждают  собеседника  
совершить  поджог  или  дру-
гим  способом  осуществить  
порчу  военного  или  иного  
имущества;

l  злоумышленники  достига-
ют своей цели только за счет до-
верчивости  граждан,  в  первую  
очередь  –  лиц  пожилого  воз-
раста и оказавшихся в трудной  
жизненной ситуации людей.

Указанная деятельность на-
правлена  исключительно  на  
нанесение  ущерба  безопас-
ности Российской Федерации 
и  квалифицируются  органа-

ми  следствия  как  «диверсия»  
или  «террористический  акт»,  
отнесенными  законодатель-
ством к разделу особо тяжких 
преступлений, за совершение 
которых  предусмотрено  на-
казание  до  20  лет  лишения  
свободы.  Жители  России  рас-
сматриваются  злоумышлен-
никами  лишь  как  инструмент  
в совершении разовой акции.

ПОМНИТЕ!
Оформление кредитов, спи-

сание  долгов  и  тому  подоб-
ное не решается по телефону. 
Для  этого  необходимо  лич-
ное  присутствие  гражданина  
в  банке,  отделении  полиции  
или ином органе власти.

Доверяйте  только  предста-
вителям  финансовых  струк-
тур и органов власти, которые 
могут  объективно  подтвер-
дить  свою  принадлежность,  
не  обсуждайте с  не  знакомы-
ми вам лицами подобных во-
просов  по  телефону  и  в  ходе  
личного общения.

Не позволяйте втянуть себя 
и своих близких в преступную 
деятельность!

Пресс-служба УФСБ 
России по Удмуртской 

Республике.

Межрегиональный  проект,  
реализуемый  при  поддерж-
ке  регионального  отделения  
Российского  военно-истори-
ческого  общества  в  Удмур-
тии,  посвящен  240-летнему  
юбилею  со  дня  рождения  
кавалерист-девицы Надежды 
Дуровой.

На  уличных  стендах  пред-
ставлена  сарапульская  исто-
рия  семьи  Дуровых,  жизнен-

ный  и  боевой  путь  героини  
Отечественной  войны  1812  
года Надежды Дуровой.

Партнером  в  изготовлении  
конструкций  выступило  АО  
«Элеконд». 

Познакомиться  с  матери-
алами  выставки  в  Сарапуле  
можно  ежедневно,  кроме  по-
недельника,  с  10:00  до  18:00.  
Вход  в  парк  –  свободный.  
Адрес: ул. Еф. Колчина, 37.

Пресс-служба Сарапульского музея-заповедника.
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Инвестируй в Сарапульский район
Как заинтересовать и привлечь потенциальных инвесторов – это ключевая тема,  
обсуждаемая в рамках Недели экономики в Удмуртии

Команда  Сарапульского  
района  представила  свою  
программу  экономическо-
го  развития  Правительству  
Удмуртии  и  представителям  
банковской сферы.

Уже  запланирована  реали-
зация  двух  крупных  инвест-
проектов  –  строительство  
птицефабрики  и  гостиницы  
с  термальным  комплексом.  В  
этом  году  крупнейшие  сель-
хозпредприятия  района  ра-

ботают  по  трем  проектам  с  
общим  объемом  инвестиций  
почти 1 млрд рублей.

Богатство района – земель-
ные  ресурсы,  в  том  числе  
115,5  тысяч  гектаров  земель  
сельскохозяйственного  на-
значения.

Перспективные  направле-
ния  –  выращивание  зерно-
вых,  плодово-ягодных,  а  так-
же  технических  и  кормовых  
культур,  овощей  в  открытом  

грунте,  животноводство  и  
птицеводство.  Еще  одно  из  
перспективных направлений -  
развитие туризма. 

- Для развития сельского хо-
зяйства у нас уже имеются го-
товые  инвестплощадки  –  ко-
манда  района  готова  оказать  
помощь  в  подборе  террито-
рий  для  развития  бизнеса,  -   
отметил  на  своей  странице  в  
ВК Глава Сарапульского райо-
на  Айдар  Шарафутдинов.  -   
Близость  р.  Камы  предпола-
гает  активное  развитие  ту-
ризма.  Готовы  предложить  
потенциальным  инвесторам  
участки,  расположенные  на  
первой  береговой  линии  
возле  с.  Тарасово  и  д.  Усть-
Сарапулка. 

В  Администрации  района  
готовы  обсудить  все  пред-
ложения  и  оказать  помощь  
в  подборе  территорий  для  
развития  бизнеса.  С  вопро-
сами  и  предложениями  мож-
но обратиться  к  заместителю 
Главы Администрации по эко-
номике  Клавдии  Михайловне  
Третьяковой по тел. 8-912-756-
13-79.

Свой кинозал
До конца декабря в районном культурном центре «Спектр» в с. Сигаево планируется  
открыть новый кинозал

На  его  создание  выделено   
9 млн рублей из Федерально-
го  фонда  социальной  и  эко-
номической  поддержки  оте-
чественной кинематографии.

Фонд  с  2015  года  на  кон-
курсной  основе  реализует  
федеральную  программу  по  
оказанию  господдержки  ма-
лым и средним городам с на-
селением до 500 тыс. человек 
на  модернизацию  кинозалов  

в кинотеатрах. Как рассказала 
руководитель  РКЦ  «Спектр»  
Татьяна  Сентякова,  сейчас  
идет  подготовка  сметы  буду-
щего  кинозала.  После  этого  
зрительный  зал  культурного  
центра  ждет  серьезное  об-
новление,  установка  новых  
кресел  и  необходимого  обо-
рудования.

-  В культурном центре про-
ходит  много  районных  меро-

приятий.  Наше  село  стреми-
тельно  растет  и  развивается,  
здесь  проживает  более  6  ты-
сяч  человек.  У  нас  большая  
школа,  три  детских  сада,  По-
литехнический  колледж.  Мы  
уверены,  что  кинозал  будет  
пользоваться  популярно-
стью,  с  радостью  будут  при-
ходить  молодежь,  семьи  с  
детьми,  –  прокомментирова-
ла Татьяна Сентякова.

В деревне гончаров
Возрождение гончарного ремесла и сохранение исторической памяти стало  
приоритетным вопросом для жителей д. Непряха 

Непряхинское  городище  -   
объект  археологического  
значения,  было  местом  про-
изводства  глиняной  посуды.  
В  XX  веке  здесь  развивалось  
производство  кирпича  и  че-
репицы.

Возрождение  гончарного  
ремесла  стало  возможным  
благодаря реализации проек-
та  «Непряхинская  керамика»  
при поддержке фонда Прези-
дентских грантов. Точкой при-
тяжения  стал  Непряхинский  
сельский клуб.

В  гостеприимном  Непря-
хинском  доме  народного  
творчества  гостям  предла-
гают  двухчасовую  познава-
тельно-развлекательную про-
грамму.

Сразу после теплой встречи 
у дверей дома творчества по-
сетителей  ждет  интересное,  
веселое представление на на-
родные  мотивы,  а  затем  курс  
лепки  из  глины  своими  рука-
ми. Пока лепят и раскрашива-
ют,  услышат  историю  гончар-
ного дела и секреты создания 
керамических изделий.

Хотите  поработать  на  гон-
чарном круге и слепить свои-
ми руками сувенир из глины? 
Гончарная мастерская пригла-

шает на мастер-классы, а так-
же  на  обучение  гончарному  
ремеслу всех желающих!

Записаться  на  экскурсию  
и  мастер-класс  можно,  по-
звонив  в  Непряхинский  Дом  
народного  творчества,  тел.  
8-912-751-95-75.

На день рождения  
с земляками
Летом жители Сарапульского района отмечают дни своих 
сел и деревень 

В  минувшие  выходные  та-
кие  праздничные  мероприя-
тия провели в селах Нечкино, 
Кигбаево  и  в  деревне  Лу- 
бянки.

Для  жителей  с.  Кигбаево  
подготовили  огненное  шоу  и  
пенную вечеринку.

В  Нечкино прошли веселые 
старты  и  выступление  «Бура-

новских  бабушек».  Конкурс  
овощных  поделок  провели  в  
Лубянках,  а  настроение  всем  
подняли  зажигательные  тан-
цы  вместе  с  коллективом  Ав-
токлуба.

Такие замечательные празд-
ники  для  селян  организуют  
работники  сферы  культуры  
района. 

На день физкультурника 
в Тарасово! 6+

12  августа  с  10.00  в  с.  Та-
расово  состоится  День  физ-
культурника.

Приглашаем  всех  желающих  
участвовать  в  состязаниях  и  
болеть за спортсменов.

В программе: 
•   •   веселые старты для взрос-

лых;
•  •  силовое многоборье;
•  •  дворовые игры;
•  •  перетягивание каната;
•  •  интерактивные викторины;
•  •  детская игровая площадка.
Участвуют  команды  поселе-

ний района.

Первые на песке
Команда Сарапульского района заняла первое место  
в турнире по пляжному волейболу

Турнир,  посвященный  
100-летию отечественного во-
лейбола,  провели  на  о.  Пляж  
вблизи  Сарапула  в  минувшие  
выходные.

В соревнованиях участвова-

ло 12 команд.
Александр  Кузовков  и  Вик-

тор  Чепкасов,  представляв-
шие  Сарапульский  район,  
стали  победителями  тур- 
нира.

Объявляется старт нового 
потока «Школы фермеров»

С 14 августа 2023 года начи-
нается  прием  заявок  на  кон-
курсный  отбор  участников  
нового  потока  бесплатного  
образовательного  проекта  
«Школа  фермера»  по  следую-
щим направлениям:

•  •  Агротуризм; 
•   •   Технология  производства  

и  переработки  плодоовощ-
ной продукции.

Обучение начнется с 22 сен-
тября 2023 года на базе УдГАУ.

Что  получат  участники   
проекта: 

-  новые  компетенции,  кото-
рые позволят вести эффектив-
ное  производство  сельскохо-
зяйственной продукции; 

-  повышение  финансовой  
грамотности; 

-  консультационное  сопро-
вождение  по  экономической  
деятельности  и  технологиче-
ским вопросам. 

Для  участия  в  конкурсе  
нужно  направить  заявку,  
эссе и презентацию и/или ви-
део-ролик  проекта  в  срок  по   
9  сентября  (включительно)  
на электронную почту shkola-
fermer21@udsau.ru.

Подробнее на странице Ми-
нистерства  сельского  хозяй-
ства УР в ВК.

Напомним,  что  проект  
«Школа  фермеров»  иници-
ирован  Россельхозбанком  
в  поддержку  отечественно-
го  предпринимательства  в  
аграрной сфере.

Минсельхоз УР.
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Из вихря вальса в полымя войны
«…Нет в России семьи такой, где б не памятен был свой герой…»  В нашей семье тоже есть такой человек – моя тетя,  
участница Великой Отечественной войны, майор в отставке, кандидат медицинских наук Софья Яковлевна Порсева

София  Яковлевна  роди-
лась  в  г.  Сарапуле  ровно  100  
лет назад – 28 июля 1923 года. 
Ее мама Александра Вавилов-
на  была  дочерью  сарапуль-
ского купца 1-й гильдии Вави-
лы  Петровича  Мощевитина,  
отец – Яков Иванович Порсев. 
Позднее родители переехали 
жить в Казань. 

18  июня  1941  года  Софиша,  
как  ласково  называли  ее  в  
семье,  окончила  школу  с  зо-
лотой  медалью.  На  следую-
щий день умницу и отличницу 
Софию  Порсеву  зачислили  
в  институт  без  экзаменов.  А  
через три дня началась Вели-
кая  Отечественная война… В 
этот день, как вспоминала Со-
фия Яковлевна, к ним в Казань 
приехали  родственники  из  
Сарапула.  Когда услышали по 
радио  сообщение  о  нападе-
нии Германии на нашу Родину, 
то, даже не открывая чемода-
ны, сразу ринулись на вокзал, 
чтобы уехать домой, там было 
уже столпотворение.

Пять  девчонок-выпуск-
ниц, 16-17  лет,  переполнен-
ных  патриотическими  чув-
ствами – такими их воспитала 
школа  –  выразили  желание 
добровольно пойти на фронт. 

Курсы  радистов  в  Елабуге  
окончили в ноябре 1941 года.  
До станции Кизнер - 80 кило-
метров - пришлось идти пеш-
ком,  это стало первым физи-
ческим испытанием.

«Наше  обмундирование  
состояло  из  ватных  брюк,  
фуфайки,  шинели  и  ботинок  
41-го  размера  с  обмотками.  
Колонна  состояла  из  1000  
человек.  Стоял  40  градусный  
мороз.  По  дороге  некоторые  
обморозились,  заболели.  По-
грузившись  в  товарные  ваго-
ны, отогревались у «буржуек».

Что  мы  знали  о  Гитлере?  
Ничего,  только  то,  что  это  
странный  мужчина  с  челкой,  
нарисованный  на  плакатах.  
И  он  пошел  на  нашу  Великую  
страну?  Как  такое  может  
быть?»  –  вспоминала  позд-
нее София Порсева.

Началась  армейская  
жизнь с  ее  безжалостной  
реальностью, дисциплиной и 
страхом смерти.

Радист  второго  эшелона  
Софа  Порсева  много  време-
ни  проводила  в  укрытиях,  
под  накатом  бревен,  в  но-
рах  и  щелях.  Связисты  были  
«нервными волокнами» Крас-
ной  Армии,  от  их  работы  за-
висела Победа. 

«За  военные  годы  с  чем  
только  не  сталкивались!  
Трудности  у  каждого  были  
свои.  Для  меня,  -  вспоминала  
София  Яковлевна,  -  самым  
страшным  было  не  рытье  
окопов и не стрельба, а анти-
санитарные  условия.  В  пер-
вые  два  года  практически  
не  мылись.  От  тифа  гибло  
больше  бойцов,  чем  от  ран.  
Устроили  помывку:  в  бочке  
грели  воду  и  выдавали  по  ве-
дру горячей воды на человека. 
Вещи  прожарили  в  пожароч-
ной камере. Вздохнули с облег-
чением!»

Служа  в  307-й  дивизии,  
София  Порсева  пешком  про-

шагала с армией по щиколот-
ку в грязи Брянскую, Курскую 
и  Орловскую  области,  Бело-
руссию, Польшу и Восточную 
Пруссию.

София Яковлевна была кон-
тужена,  переболела  цингой,  
как  у  всех  на  фронте,  была и  
масса других болезней. Дове-
лось чудом избежать смерти. 

«Как-то, -  вспоминала  Со-
фия  Яковлевна,  -  отправили  
меня  заряжать  аккумулято-
ры. Вместо меня подежурить 
села  девушка-красавица  из  
Сибири Шура Крылова. А тут 
бомбежка - и прямо туда сна-
ряд попал. Моей сменщице пе-
ребило  обе  ноги.  Она  только  
попросила закурить - и умер-
ла…   А  рабочее  место-то  
было мое, я там должна была 
сидеть. 

Перечислить  все  бомбеж-
ки,  обстрелы  невозможно.  
Но  вот  контузия  оставила  
неизгладимый след. Наша по-
луторка наехала на противо-
танковую  мину.  Шофер  по-
гиб  на  месте,  подполковник  
получил  множество  ранений  
ног  и  умер  от  потери  крови  
спустя  несколько  часов.  Мо-
ему  напарнику-радисту  ото-
рвало  ногу.  А  меня  немного  
посекло  осколками,  выбро-
сило  в  сугроб  и  это  спасло  
мне  жизнь.  Очнулась  от  уду-
шья, лицо и рот были в плот-
ном  снегу.  Говорят,  из  снега  
торчали  только  ботинки.  Вы-
тащили. Ничего не слышу, не 
могу  говорить.  В  госпиталь  
не  пошла,  отлеживалась  в  
блиндажах.

Ни разу не раскаивалась я в 
том,  что добровольно пошла 
воевать  за  Родину,  за  Стали-
на.   (Эти  понятия  символы  
слились  в  то  время  воеди-
но)».

Начался  1945  год.  Война 
заканчивалась.  Близилась  
Победа.

«…Поплевала  на  химиче-
ский  карандаш,  написала  

письмо  Сталину,  -  вспоми-
нала  София  Яковлевна.  -  По-
просила  отпустить  меня  на  
учебу.  Вскоре  меня  вызвали  в  
политотдел.  Поначалу  раз-
волновалась,  как  при  бом-
бежке,  но  почти  сразу  успо-
коилась:  ведь  письмо  вождю  
было  уважительным,  к  тому  
же  дальше  фронта  все  равно  
не  пошлют.  В  политотделе  
встретили  вежливо  и  напра-
вили  в  Казань.  Добиралась  на  
попутках пять дней». 

Софья  поступила  в  Казан-
ский  медицинский  институт.  
День  Победы  она  встречала  
вместе со студентами. На во-
енной форме медалей очень 
много,  но  София  Яковлевна  
особенно  гордится  тремя  
наградами:  медалью,  полу-
ченной за бой на железнодо-
рожной  станции  Касторная,  
медалью  «За  отвагу»  и  ме-
далью  «За  Победу  в  Великой   
Отечественной войне».                        

                                                
София  Порсева  стала  вра-

чом-педиатром,  продолжа-
ла  совершенствовать  свои  
знания,  защитила  кандидат-
скую  диссертацию,  получила  
звание  доцента,  около  30  лет  
проработала  в  медицинской  
академии. Очень часто София 

Яковлевна выступала с воспо-
минаниями,  делилась  своим  
богатым  жизненным  опытом.  
Родственники  ее  сегодня  
живут  в  Америке,  Казани,  в  
Ижевске и в Сарапуле.

София Яковлевна Порсева – 
моя  тетя,  двоюродная  сестра  
моей  мамы  Елизаветы  Оси-
повны.  Самый  дорогой  для  
меня  ее  подарок  –  написан-
ная ею книга  «Из вихря валь-
са  в  полымя  войны»  -  воспо-
минания  не  только  о  родных  
и  близких,  но  и  правдивые  
воспоминания о Великой Оте-
чественной  войне.  Я  горжусь  
своей  тетей.  Меня  перепол-
няет  гордость  за  тот  патри-
отический  порыв  в  далекие  
сороковые годы, который был 
присущ  нашему  народу.  Де-
вочки,  вчерашние  школьни-
цы, заслонили грудью страну!

И сегодня София Яковлевна 
не сдается времени - просма-
тривает  новые  журналы,  ув-
лекается  квантовой  физикой,  
пишет письма родственникам 
и  коллегам.  Низкий  поклон  
ей  за  патриотизм,  за  подвиг,  
совершенный  во  имя  любви  
к Родине! Счастья Вам и хоро-
шего  здоровья,  София  Яков-
левна!

С. Комиссарова.

2023 – ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Трудовой стаж – шесть десятилетий
В начале августа свой 95-летний юбилей отметила ветеран педагогического труда, отличник народного просвещения РСФСР  
Мария Тимофеевна Решетникова 

В  годы  Великой  Отечест-
венной  войны,  окончив  кур-
сы  медицинских  сестер,  Ма-
рия  Тимофеевна  работала  в  
военном  госпитале  на  стан-
ции  Агрыз  -  туда  приходили  
поезда  с  фронта  с  ранеными  
бойцами.  На  носилках  меди-
цинские  сестры  доставляли  
раненых в госпиталь, обраба-
тывали  раны,   помогали,  как  
могли. С гордостью Мария Ти-
мофеевна  носила  медаль  «За  
доблестный  труд  в  Великой  
Отечественной  войне  1941-
1945 гг.».

 После Победы она окончи-
ла  педагогический  институт.  

Работала  учителем  русского  
языка  и  литературы,  12  лет  
успешно трудилась инспекто-
ром Сарапульского городско-
го  отдела  народного  образо-
вания.

Педагогическую  деятель-
ность  Мария  Тимофеевна  
продолжила  в  восьмилетней  
школе № 21, работая замести-
телем  директора  по  учебно-
воспитательной  работе,  уме-
ло  оказывала  методическую  
помощь  молодым  педагогам.  
Много  сил  отдавала  станов-
лению  педагогического  кол-
лектива.  Умела  тактично  и  
грамотно  отметить  достоин-

ства  и  недостатки  в  работе  
каждого учителя, оценить его 
деятельность.  В  это  время  в  
школе был создан музей «Мо-
лодой гвардии», проводились 
встречи  с  родственниками  
молодогвардейцев,  соверша-
лись  поездки  на  их  родину  в  
город Краснодон.

 Выйдя  на  заслуженный  от-
дых,  Мария  Тимофеевна  18  
лет  проработала  сначала  ин-
спектором по санпросвет ра-
боте,  а  позднее  инспектором 
по  кадрам  в  Сарапульской  
городской  эпидемиологиче-
ской станции .

 Мария  Тимофеевна   вос-

питала  двух  замечательных  
дочерей,  обе получили педа-
гогическое  образование.  Се-
годня  бабушку  радуют  внуч-
ка,  два внука,  два правнука и 
правнучка!

 Общий  трудовой  стаж   
М.Т.  Решетниковой  составля-
ет 60 лет: 25 лет – в медицине 
и 35 лет -  в педагогике!  И где 
бы  не  работала  Мария  Тимо-
феевна,  она  пользовалась  в  
коллективе  большим  уваже-
нием и  авторитетом!

С  юбилеем  Вас,  уважаемая,  
Мария Тимофеевна!

Л. Плеханова, 
директор школы № 21.   
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Никто не остается в стороне 
Свыше 90 родственников  военнослужащих приняли участие в открытой встрече  
 с Главой Удмуртии 

Кама может стать 
логистическим центром 
Удмуртии
«Лидеры России» подключились к разработке проекта 
«Возрождение судоходства на Каме» 

Такие  встречи  с  женами  и  
матерями  участников  СВО  
Александр  Бречалов  прово-
дит регулярно в ходе рабочих 
поездок  в  муниципалитеты.   
Запрос  на  них  всегда  высо-
кий.  Именно  поэтому  Глава  
региона  инициировал  боль-
шую  открытую  встречу,  куда  
со своими проблемами могли 
бы прийти все желающие, чьи 
близкие  сейчас  отстаивают  
интересы  государства  в  зоне  
спецоперации.  Приглашение  
на  встречу  Александр  Бре-
чалов  опубликовал  в  своих  
соцсетях.  Чтобы  попасть  на  
мероприятие,  необходимо  
было  зарегистрироваться  че-
рез  филиал  Фонда  «Защитни-
ки Отечества» или написать в  
личные  сообщения  Главе  ре-
спублики.

Поприветствовав  собрав-
шихся,  Александр  Бречалов  
рассказал,  что  на  днях  деле-
гация  из  Удмуртии  во  главе  с  
заместителем  Председателя  
Правительства  УР  Ильясом  
Ханнановым  вернулась  в  
Ижевск  из  очередной  коман-
дировки  в  зону  СВО.  Главной  
целью  поездки  стала  под-
держка  боевого  духа  наших  
военнослужащих,  проверка  
условий  и  их  быта,  общение  
с  бойцами  и  командованием,  
анализ и решение существую-
щих проблем.

Ильяс  Ханнанов  доложил  
о  том,  как  прошла  поездка,  и  
о  ее  результатах.  Вниманию  
присутствующих представили 
видеоролик о визите.

- Мы встретились с команду-
ющим  нашей  группы,  ездили  
по  нашим  подразделениям,  
посетили  все  батальоны,  в  
которых  наши  ребята  несут  
службу,  проинспектировали  
места  их  расположения,  про-
верили  снабжение.  Боевой  
дух  у  парней  на  достаточно  
высоком  уровне.  Командова-
ние  также  отмечает  слажен-

ность  работы  нашего  полка,  
особенно  –  самого  удаленно-
го батальона, третьего. Ребята 
ведут  боевую  работу,  унич-
тожают  вражеские  средства  
огневого  поражения.  Коман-
дующим нашей группировкой 
назначен  грамотный  боевой  
офицер, он понимает все про-
блемы и готов способствовать 
их  решению.  Быт  у  них  нала-
жен там хорошо, наши земля-
ки – трудолюбивые парни. Пе-
ред  нашим  отъездом  бойцы  
просили  передать  большой  
привет  родной  республике,  
друзьям и родным, – проком-
ментировал Ильяс Ханнанов.

Матери,  жены,  близкие  
родственники,  сами  военно-
служащие,  находящиеся  на  
родине в отпуске или уже вер-
нувшиеся из зоны СВО, задава-
ли в ходе встречи Александру 
Бречалову вопросы на разные 
темы.  Традиционно  одни  из  
самых  популярных  –  обеспе-
чение,  отпуска  и  выплаты  де-
нежного  довольствия.  Важно  
сказать,  на  встрече  звучали  
не только вопросы, но и слова 
благодарности. 

Обеспечением  военнослу-
жащих  в  зоне  СВО  всем  не-
обходимым  для  выполнения  
боевых  задач  занимается  
Минобороны  РФ.  Удмуртская  
Республика  ежемесячно  от-
правляет  военнослужащим  
дополнительное  оборудова-
ние,  технику,  гуманитарные  
грузы.  Помощь  из  Удмуртии  
уходит  также  жителям  новых  
регионов:  ЛНР,  ДНР,  Херсон-
ской и Запорожской областей. 
Помощь  отправляют  как  ини-
циативные  группы  граждан  
самостоятельно, так и центра-
лизованно  через  Фонд  под-
держки  местных  инициатив  
«Сообщество».  Объем  грузов,  
отправленных  только  через  
Фонд  «Сообщество»,  состав-
ляет свыше 800 тонн.

Александр  Бречалов  выра-

зил  еще  раз  большую  благо-
дарность всем, кто не остается 
в стороне и помогает органи-
зовывать  отправки  гумпомо-
щи,  участвует  в  благотвори-
тельных  сборах.  Последняя  
партия  дополнительной  по-
мощи  ушла  1  августа  –  фура  
с  лесом  и  пиломатериалами,  
фура  со  стройматериалами,  
емкостями  для  хранения  пи-
тьевой воды, средствами лич-
ной  гигиены  и  посылками,  а  
также  автомобиль  с  цистер-
ной  для  доставки  воды  даже  
на отдаленные рубежи.

Глава  республики  внима-
тельно  выслушал  каждого  
участника  встречи,  на  боль-
шую  часть  вопросов  совмест-
но с командой дал исчерпыва-
ющие  ответы,  по  некоторым  
вопросам сделал соответству-
ющие поручения.

Напомним, что близкие бой-
цов в Удмуртии, а также вете-
раны СВО могут обратиться за 
всесторонней помощью в фи-
лиал государственного фонда 
«Защитники  Отечества»,  соз-
данный по поручению Прези-
дента  России  Владимира  Пу-
тина. Также адресную помощь 
в  быту,  по  хозяйству  семьям  
участников  спецоперации  
оказывают  волонтеры  акции  
«МыВместе»  и  проекта  «Еди-
ной России» «ПоддЕРжка».

В  республике  продолжает-
ся  набор  желающих  на  кон-
трактную  службу.  Желающие  
присоединиться  к  профес-
сиональной  армии  страны  
могут  обратиться  в  Пункт  
отбора  на  военную  службу  
по  контракту  республики  в  
Ижевске,  в  военкомат  по  ме-
сту жительства или районную 
администрацию.  Заявление  
можно  также  подать  через  
Госуслуги.  Всю  интересую-
щую информацию можно по-
лучить на сайте деломужчин.
рф, а также по телефонам: 117, 
122, 8 (3412) 68-37-33.

Бизнес-инкубатор - 
поддержка предпринимателей
По итогам семи месяцев текущего года 225 предпринима-
телей прошли обучающий курс на базе Республиканского 
бизнес-инкубатора

В рамках обучающего курса 
«Основы  предприниматель-
ской  деятельности»  спикеры  
рассказывают  участникам  о  
правовых  основах  ведения  
бизнеса, отчетности и налого-
обложения,  а  также  на  прак-
тике  учатся  продвижению  в  
социальных  сетях.  Обучение  
проводится ежемесячно.

Директор Бизнес-инкубатора 

Ольга  Стяжкина  отметила,  что  
данный курс является одним из 
наиболее востребованных - се-
годня уже сформированы груп-
пы обучающихся на октябрь.

О  действующих  мерах  под-
держки  предпринимателей  
можно узнать на сайте Респу-
бликанского  бизнес-инкуба-
тора: https://rbi18.ru/  или  по  
телефону +7 (3412) 456-586.

Участники  пятого  сезона  
конкурса  управленцев  «Ли-
деры  России»  –  флагманско-
го  проекта  президентской  
платформы  «Россия  –  страна  
возможностей»  –  сформиро-
вали  команды  и  приступили  
к  выполнению  заданий  ре-
гионального  этапа,  который  
включен в программу конкур-
са впервые. Его проходят 3009 
управленцев  из  всех  субъек-
тов  России  и  еще  23  стран,  
которые успешно преодолели 
дистанционный  этап  и  под-
твердили знания на контроль-
ном тестировании.

На региональном этапе кон-
курсанты  работают  в  коман-
дах. В Удмуртской Республике 
созданы три команды -  21  че-
ловек.  Перед  ними  поставле-
на  задача,  исходя  из  геогра-
фических  данных  и  наличия  
судоходной  реки  Камы,  раз-
работать проект по созданию 
грузового «хаба» для судов.

Наиболее  эффективные  ре-
шения,  по  оценке  экспертов  
конкурса, лидеры лично пред-
ставят  Главе  Удмуртии  Алек-
сандру  Бречалову  и  смогут  

принять участие в реализации 
своих проектов.

-  У  нас  очень выгодное гео-
графическое  расположение.  
Кама  соединяет  пять  субъек-
тов  страны  –  Пермский  край,  
Кировскую область, республи-
ки  Башкортостан,  Татарстан  и  
Удмуртию.  Можно  отправлять  
грузы  по  водным  путям  Рос-
сии  в  сторону  Балтийского  и  
Каспийского  морей,  а  также  
Черноморско-Средиземно-
морского бассейна. Мы можем 
стать  логистическим  центром  
на воде для перевалки грузов 
с  одного  транспорта  на  дру-
гой. Нам нужно экономически 
по максимуму воспользовать-
ся  этим  природным  ресур-
сом,  -  подчеркнул  Глава  Уд-
муртии Александр Бречалов.

Напомним,  что  конкурс  
управленцев  «Лидеры  Рос-
сии»  проводится  с  2017  года  
по  поручению  Президента  
Российской  Федерации.  В  
апреле  2023  года  стартовал  
пятый  сезон  проекта.  За  все  
время  на  участие  в  конкурсе  
подано более одного миллио-
на заявок из 150 стран мира.

Ижевск вновь примет 
парусную регату                       0+
Об этом сообщил в своих социальных сетях Председатель 
Правительства Удмуртской Республики Ярослав Семенов

Гонка пройдет в столице Уд-
муртии  2  и  3  сентября.  В  ней  
примут  участие  24  команды  
со  всей  России.  Соревновать-
ся  спортсмены  будут  на  вось-
ми  килевых  яхтах  новейшего  
российского  класса  МХ700.  
Более  чем  80  процентов  их  
компонентов  производится  в  
России.

-  Яхты  одинаковы  и  настро-
ены одинаково, а значит выяв-
лять  более  сильные  команды  
можно  будет  без  оглядки  на  
матчасть, – отмечает премьер-
министр  Удмуртии.  -  Замечу,  
что  только  пять  яхт  предо-
ставляются  организаторами,  
остальные  три  выделяют  для  
гонки владельцы из Удмуртии, 
что  говорит  о  развитии  инте-

реса к парусному спорту в на-
шей республике.

Ярослав  Семенов,  напом-
нил,  что  с  момента  про-
ведения  Ижевской  регаты  
в  прошлом  году  в  рамках  
соцконтракта  открылся  па-
русный  клуб  «Луч»  и  прош-
ли  гонки  на  парусных  ката-
маранах  с  инклюзивными  
экипажами  в  рамках  Фести-
валя  водных  активностей  
для  людей  с  инвалидностью  
«IZHWATERFEST».

Зарегистрировать  коман-
ду  для  участия  в  Ижев-
ской  регате  можно  до  20  
августа  на  сайте  регаты  
(https://vk.cc/cpTWnG).  Ко-
личество участников в ко-
манде – 4-5 человек.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.
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«От Камы до Камы»: экспедиция Петра Палласа
250 лет назад, весной 1773 года экспедиция академика Палласа прошла по территории нынешней Удмуртии

Петр  Симон  Паллас  (1741-
1811)  –  ученый-энциклопе-
дист,  географ  и  путешествен-
ник.  Прославился  научными  
экспедициями по территории 
России  во  второй  половине  
XIX века. Внес большой вклад 
в мировую и российскую нау-
ку,  географию,  геологию,  фи-
зиологи и этнографию. 

Родился Петр Паллас в Бер-
лине,  в  семье  военного  хи-
рурга,  профессора.  Знал  три  
языка.  Учился  в  трех  универ-
ситетах.   В  26  лет  он  был  на-
столько  известным  ученым,  
что его заметили в России.

По  приглашению  дирек-
тора Петербургской Акаде-
мии и  от  имени  Екатерины  II 
уже  летом  1767  года  он  засе-
дал  в  Академии  наук.   Полу-
чил  должность  адъюнкта  с  
окладом в 800 рублей в год.

С  1768  года  по  1774  годы  
Петр  Паллас  -  руководитель  

Оренбургской  экспедиции.  
В  ее  составе  было  семь  че-
ловек  -  капитан  Н.П.  Рычков,  
гимназисты  Василий  Зуев,  
Антон  Вальтер,  Николай  Со-
колов,  рисовальщик  Николай  
Дмитриев,  чучельник  Павел  
Шумский, егерь-стрелок и ку-
харка.  Маршрут  экспедиции  
проходил по Поволжью,  При-
камью, Уралу, Западной Сиби-
ри, Забайкалью.

В  Красноярске  Паллас  пи-
шет в  своем дневнике:  «Я сам 
свой отъезд отсрочил до пер-
вых чисел января 1773».

Из  Челябинска  Петр  Пал-
лас  пошел  на  Сарапул  и  да-
лее на юг в Астрахань. В этой 
экспедиции  отряд  прошел   
29 000 километров.

Из дневника Палласа: 
«…В  деревне  Иванькино,  

стоящей  при  речке  Амзе,  впа-
дающей  в  Буй,  лошадей  пере-
менили.  В  5-ти  верстах  от  
оной  приехал  я  ночью  на  Кам-
барский  железный  завод,  при-
надлежащий  Александру  Гри-
горьевичу  Демидову,  лежащий  
на впадающей в Буй речке Кам-
барке  с  двумя  молотовыми  
фабриками,  из  коих  в  каждой  
по  два  действующих  молот.  
На  них  выковывают  ежегодно  
от 16 до 30 000 пудов полосно-
го железа. Селение же состоит 
из  156  домов  и  церкви.  Купцы  
же  по  Чусовой  из  Уткинского  
завода сюда привозят чугун. К 
заводу принадлежащий лес ле-
жит при Камбарке, длиною на 
30 и шириною от 3 до 7 верст. 
Суда  при  самих  фабриках  на-
гружать  можно,  и  каждое  из  

них  7000  пудов  подымает.  Но  
наводнение  Камы  причиняет  
часто  вред  на  плотине  при  
фабриках, или по крайней мере 
затопляет, что долгое время 
в них работы производить не 
можно». 

«…Следующего дня прибыли 
в  деревню  Тарасову,  на  Каме  
лежащую,  государственны-
ми  крестьянами  населенную.   
12-го апреля к полудню прибы-
ли в Сарапул; к нему зимняя до-
рога проложена по Каме». 

В Сарапуле Паллас пишет:
«…Мимо  текущая  река  

Кама  доставляет  живущим  
по ее берегам в рыбах великое 
изобилие,  кои  здесь  почти  са-
мые вкусные по всей России. По 
крайней  мере,  здешняя  белая  
рыбица  -  осетры  и  стерляди  
далеко  Волжских  превосхо-
дят.  В  Каме  за  главную  рыбу  
почитать  должно  лососей,  
или  так  называемую  красную  
рыбу,  которая  величиною  в  
полтора или два локтя».

Об Ижевском и Воткинском 
заводах: 

«Оба  принадлежат  казне.  В  
70 верстах от Сарапула вверх 
по Каме и в  30 верстах в гору,  
в  верховьях  речки  Иша  (Иж)  
находится  Ишевская  (Ижев-
ская) молотобойная фабрика, 
долее  же  при  речке  Вотке  вы-
строен  Воткинский  завод.  К  
обоим  для  работы  приписано  
около  7000  крестьян  Казан-
ской  губернии.  Как  скоро  со-
шел  снег,  имел  я  сам  случай  
быть на заводах и для того не 
мог упомянуть, хотя уже и до 
меня описаны».

Отрезок  маршрута  Петра  
Палласа  по  Удмуртии  («от  
Камы до Камы», как он сам пи-
сал)  проходил  с  11   марта  по   
24  апреля  1773  года  от  «Кам-
барского  завода»  (г.  Кам-
барка)  и  Сарапула  до  «Усть-
Иковского  села».  В  описании  
маршрута  указаны  32  насе-
ленных пункта в границах ны-
нешних  районов  Удмуртии  
(Алнашский,  Киясовский,  
Малопургинский,  Сарапуль-
ский, Камбарский), а также по 
Татарстану (Агрызский и Мен-
делеевский районы).

В  экспедиции  Паллас  со-
бирал  также  растения,  де-
лал  гербарии.  Вот  описание  
одного  из  них:  «Цветущий  
весной  «золотоголовник»  -  
это  купальница  европейская  
(Trollius  europaeus),  волшеб-
ный  цветок  Италмас  удмурт-
ского народа».

В  Россию  Паллас  приехал  
не  один,  а  с  молодой  женой  

и  дочерью.  И  семья  сопрово-
ждала его в путешествиях.

В  ходе  длительных  стран-
ствий  Паллас  вел  дневник  и  
частями  отсылал  свои  записи  
в  Академию  Наук.  Позднее  
дневник  был  опубликован  
под  названием  «Путешествие  
по  разным  провинциям  Рос-
сийской  империи»  в  Санкт-
Петербурге  на  немецком,  
а  затем  на  русском  языке  
в  5-ти  томах  (1773-1778).  За  
свою  жизнь  Петр  Паллас  из-
дал 20 книг, 131 статью и дру-
гие  труды,  которые  стали  на  
многие  годы  справочниками  
для поколений геологов, зоо-
логов,  ботаников  и  других   
ученых. 

В  1810  году  он  вернулся  в  
родной Берлин.

Р. Мирзаянов, 
председатель общества 

историков-архивистов 
Камбарского района.

Портрет Палласа
Памятник Палассу, Палласовска, Волгоградская область

«Подождите, не уходите, я вам о многом расскажу…»
Прежде чем написать о об этом уникальном дереве, нам захотелось узнать о месте, где оно растет

Мы  встречались  с  пожилыми  
людьми,  которые  родились  и  вы-
росли  в  Дуброво.  Вот  что  расска-
зали  супруги  Ситниковы  Аркадий  
Алексеевич  и  Фаина  Никоноровна:  
«Деревня Дуброво была расположе-
на  на  живописном  месте,  на  берегу  
реки Кырыкмас. Кто и когда впервые 
поселился  здесь,  неизвестно.  В  ше-
стидесятые  годы  прошлого  века  в  
ней насчитывалось 80 дворов, насе-
ление  было  дружное,  приветливое,  
трудолюбивое,  работали на полях и 
фермах колхоза «Правда», жили в до-
статке.

Предание гласит, что в давние вре-
мена  в  этой  местности  были  глухие  
леса, такие глухие, что дубровцы не 
предполагали  о  близком  соседстве  
с  другим  селом,  скорее  всего,  тогда  
еще деревней Мостовое. Расстояние 
между  этими  населенными  пункта-
ми восемь километров. Обнаружили 
это случайно, во время лесозаготов-
ки: мостовинцы услышали пение пе-
тухов и были удивлены, что в глухом 
лесу поют петухи. Пошли на голоса и 
вышли на Дуброво, поэтому деревня 
здесь звалась Мостовинская Дубро-
ва. О том, что на данной территории 
были  вековые  деревья,  свидетель-
ствует такой факт: посреди деревни, 
по  утверждению  ныне  живых  ду-

бровцев, находился огромный ствол 
(основание)  дерева,  служивший  по-
жарной  башней,  обхватить  который  
могли не менее четыре взрослых че-
ловек.

В годы войны Великой Отечествен-
ной войны он был использован мест-
ными жителями на дрова…»

А дерево,  о  котором мы будем пи-
сать, чудом осталось. Ему больше 120 
лет.  Во время войны его просто слу-
чайно  не  срубили  на  дрова,  хотя  их  
хватило бы для деревни на два года.

Начали обследовать дерево. Растет 
оно в низком красивом месте. Разно-
видность  тополя  –  осокорь.  Раньше  
в  этих  местах  была  пасека.  Вокруг  
растут деревья и кустарники: вишня, 
акация,  смородина,  черемуха,  моло-
дые тополя, ольха, хмель.

На  высоте  одного  метра  окруж-
ность  дерева  –  6  метров  40  см.  Вы-
сота  дерева  -  38  метров,  диаметр  
кроны – 28 метров. С восточной сто-
роны  дерева  почти  нет  веток  до  са-
мого верха. Лощина, глубина которой  
15-20  метров,  ориентирована  с  за-
пада на восток. Крутизна склона – 40 
градусов. Рядом болото. А чуть даль-
ше протекает река Бисариха. 

Дерево  это  действительно  народ-
ное,  любимое  всеми  жителями  этой  
деревни.  Виктор  Аркадьевич  вспо-

минает:  когда  они  были  маленьки-
ми,  качались  на  его  ветках,  рядом  
катались на санках. Когда он об этом 
рассказывал, чувствовалось его вол-
нение  и  в  то  же  время  гордость  за  
место,  где он живет.  Мы поняли,  что 
для человека очень много значит ро-
дина, родимый и отчий край.  

Когда  стали  уходить,  все  еще  раз  
посмотрели  на  дерево.  Нам  показа-
лось, что оно как будто шепчет: «По-
дождите, не уходите, я многое знаю и 
вам расскажу. Я очень старое…»

На  память  взяли  ветки,  кору,  ли-
стья.  Это  все  хранится  в  кабинете  
географии.  Надеемся,  когда-нибудь  
они  станут  экспонатами  школьного  
музея.

Спустя  некоторое  время  после  
того, как мы отправили на республи-
канский  конкурс  рассказ  о  нашем  
дереве,  пришел  ответ:  наше  дерево  
в  Удмуртии  заняло  второе  место.  В  
одном из районов республики оказа-
лось  дерево,  которое  в  объеме  бук-
вально  всего  на  несколько  сантиме-
тров шире нашего тополя.

Мы  никогда  и  подумать  не  могли,  
что  какое-то  дерево  нас  так  заинте-
ресует.   Очень  благодарны  Виктору  
Аркадьевичу Ситникову за то, что он 
поделился  воспоминаниями  и  даже  
свозил нас к дереву.

Все  мы  -  жители  одной  планеты,  зем-
ляне.  Все мы соотечественники -  росси-
яне. Каждый из нас может стать носите-
лем знаний о своем крае. Каждый может 
стать хранителем культурного наследия, 
стать другом и защитником природы. 

И. Шарафутдинова.
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8 АВГУСТА - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ОФТАЛЬМОЛОГИИ

Береги глаза смолоду
До 70 процентов учеников начальной школы в Сарапуле уже имеют близорукость

Как  говорит  офтальмолог  
Сарапульской детской город-
ской  больницы  Владимир  Га-
гарин,  на  сегодняшний  день  
отмечается резкий скачок ро-
ста близорукости у детей: 

-  Мы  проводим  медосмо-
тры в детских садах и школах, 
если еще несколько лет назад 
среди  учеников  3-4  классов  
с  близорукостью  было  один-
два ребенка, то сейчас их уже 
60-70 процентов. А к 9 классу 
около 90 процентов подрост-
ков  имеют  проблемы  со  зре-
нием.

По  словам  врача,  главная  
причина  ухудшения  зрения  
банальна – телефон. 

Гаджет  забирает  зрение  
очень  быстро,  буквально  за  
один-два  месяца  понижая  
зрение на целую диоптрию!

Играет роль и увеличившая-
ся  нагрузка  в  школе.  Если  
раньше дети много гуляли на 
улице, то сейчас они учат уро-
ки.  И  очень  часто  домашние  
задания и тесты им приходит-
ся  выполнять на  компьютере 
или в телефоне.

- Даже в очереди в наш оф-
тальмологический  кабинет  я  
вижу  –  дети  сидят  с  телефо-
нами, даже самые маленькие. 
Родители  вместо  того,  чтобы  
развлекать  их,  общаться,  по-
казывать  мир  вокруг,  дают  в  

руки  гаджет,  который  на  100  
процентов  испортит  со  вре-
менем им зрение.

- Шансов у таких глаз нет! – 
заверяет врач.

Вот  и  мы  обратили  внима-
ние:  в  Сарапульской  детской  
больнице в очереди к офталь-
мологу  из  трех  мам  с  детьми  
две  что-то  увлеченно  смот-
рели  в  телефоне,  а  их  дети  с  
интересом  заглядывали  туда,  
затем  один  получил  вожде-
ленный  гаджет  в  свои  руки.  
Еще один дошкольник не вы-
пускал телефон из рук в тече-
ние всего времени ожидания.

-  Усугубляют  проблему  
трудности  с  визитом  к  оф-
тальмологу:  мы  выявили  на  
медосмотре  близорукость,  
далее  нужно  обратиться  к  
врачу-офтальмологу  за  ре-
комендациями,  а  попасть  к  
специалисту  пациенты  сразу  
не  могут  –  загрузка  кабине-
та  в  детской  больнице  пол-
ная – он обслуживает 10 тыс.  
300 детей и подростков с мо-
мента  рождения  и  до  18  лет,  
и  запись  сюда  на  месяц  впе-
ред.  Раньше  дети  приходили  
здоровые,  мы  просто  про-
водили  профилактический  
медосмотр  или  оказывали  
экстренную помощь. А сейчас 
уже  практически  все  дети  с  
заболеваниями.  Мы  прово-

дим  весь  комплекс  обследо-
ваний,  соответственно,  вре-
мя  осмотра  увеличивается.  
И  самое  страшное  –  если  мы  
вовремя  ребенку  не  испра-
вим близорукость, степень ее 
растет,  увеличивается  риск  
осложнений  –  отслойка  или  
дистрофия сетчатки.  Ребенок 
должен  наблюдаться  у  оф-
тальмолога  каждые  полгода.  
Но в нынешних реалиях надо 
проверять  зрение  каждые  
три  месяца,  -  говорит  Влади-
мир Гагарин.

Как же сохранить зрение? 
Советы врача просты:

Заботиться  о  зрении  ма-
лыша  надо  с  первого  месяца  
жизни  –  именно  в  этом  воз-
расте  предусмотрен  первый  
визит к офтальмологу. 

От  0  до  2  месяцев  наблю-
дать,  как  ребенок  следит  
за  игрушкой,  фиксирует   
взгляд. 

С  3  месяцев  до  года  сле-
дить, как он смотрит на вещи 
перед  собой,  как  видит  мел-
кие предметы. 

С  года  на  прогулке  обра-
щать  внимание,  как  далеко  
малыш видит предметы.

В  любом  возрасте  важна  
физическая активность.

Гулять  минимум  два  часа  в  
день. 

Установить  стол  для  заня-
тий  напротив  окна,  следить  
за правильной посадкой. 

Запрет  на  телефоны  и  дру-
гие  гаджеты  -  когда  ребенок  
смотрит  в  телефон,  наруша-
ется  кровообращение  и  пи-
тание в шейно-воротниковой 
зоне,  это  тоже  ведет  к  тому,  
что  близорукость  усугубля-
ется.

-  Не  давайте  ребенку  теле-
фон,  лучше  купите  простую  
игрушку и уделяйте ему боль-
ше  внимания,  -  резюмирует  
Владимир Гагарин. 

 С. Ульянова.
Фото В. Карманова.

Наполни выходные  
яркими впечатлениями
Начинай субботнее утро на набережной! В Сарапуле  
продолжается реализация проекта «Здоровая Удмуртия»

Каждое  субботнее  утро  
участники  проекта  получают  
порцию  позитива,  эндорфи-
нов и адреналина.

Максимум  пользы  и  удо-
вольствия  с  самого  утра,  что  
может быть лучше?

Утро  «Здоровой  Удмуртии»  
на прошлой неделе началось 
с  приветственного  слова  
главного врача Сарапульской 
городской больницы Евгения 
Маслова.  Далее  собравшие-
ся  прослушали  мини-лекцию  
акушера-гинеколога  Елены  
Глуховой  о  женском  здоро-
вье.

Затем  все  погрузились  в  
мир танцев с Марианной Лан-
ской.  Zumba  является  осно-
вой успеха, именно от данно-
го  вида  разминки  получаешь  
удовольствие  и  радость,  в  
ней отсутствует скука и моно-
тонность.

Легко  преодолев  дистан-

цию  в  два  километра  по  На-
бережной,  для  пользы  мышц  
и  восстановления  дыхания,  
завершили  тренировку  рас-
тяжкой.

«Десертом»  этого  велико-
лепного утра стало выступле-
ние  мастера  паркура  Ивана  
Калабина.

Участники  проекта  -  не  
только  медицинские  работ-
ники  Сарапульской  город-
ской  больницы,  но  и  люди  
разных профессий.

Возраст  не  имеет  никакого  
значения!  Здесь  интересно  
всем  -  от  малышей  до  людей  
мудрого возраста.

Ждем  всех  в  следующую  
субботу  в  7:30  на  Набереж-
ной.  Будьте  здоровы  и  ак-
тивны.  Мы  вам  в  этом  с  удо-
вольствием поможем! Проект 
«Здоровая  Удмуртия»  объ-
единяет!

О. Романова.

253 спасенных малыша
Врачи Перинатального центра Первой Республиканской 
клинической больницы Удмуртии за семь месяцев  
выходили уже 253 малыша, родившихся раньше срока –  
с 22 по 34 неделю беременности 

Самый  маленький  спасен-
ный  ребенок  при  рождении  
весил  всего  470  граммов,  он  
родился на 27 неделе вместе 
со  своим  братом-близнецом.  
Благодаря  усилиям  врачей  и  
персонала  Перинатального  
центра за два месяца удалось 
довести вес мальчика до двух 
килограммов,  сейчас  он  раз-
вивается нормально.

Ежегодно в Удмуртии рань-
ше  положенного  срока  рож-
дается  около  1000  детей  с  
низкой  или  экстремально  
низкой массой тела.  Большая 
часть  из  них  появляется  на  
свет  в  Перинатальном  цен-
тре,  где  используются  самые  
современные  технологии  
бережного  выхаживания.  По  
словам  врачей,  они  включа-
ют  в  себя  целый  комплекс  
мер,  которые  позволяют  со-
хранить  здоровье  малыша.  
Отдельное  внимание  в  Пе-
ринатальном  центре  уделя-
ется  сохранению  грудного  
вскармливания.

-  С  мамами  детей,  которые  

родились  раньше  срока,  мы  
стараемся  максимально  со-
хранить лактацию до того мо-
мента, пока малыш не сможет 
питаться самостоятельно. Это 
непросто, но мы прикладыва-
ем все усилия для того, чтобы 
помочь  женщине.  Даже  если  
ребенок  находится  в  реани-
мации, молоко сцеживается и 
вводится ребенку через зонд. 
Это  особенно  важно  для  та-
ких деток, потому что в груд-
ном  молоке  содержатся  все  
необходимые  питательные  
вещества и антитела, которые 
помогают  защитить  иммуни-
тет недоношенного малыша, - 
рассказала старшая медицин-
ская  сестра  Перинатального  
центра Анна Гордеева.

Сейчас  в  Перинатальном  
центре  имеются  все  необ-
ходимое  оборудование  -  ап-
параты  ИВЛ,  транспортный  
кювез,  УЗИ экспертного клас-
са,  компаундер  для  набора  
медикаментов  в  стерильных  
условиях  в  необходимых  до-
зировках.

С 7 ПО 13 АВГУСТА - НЕДЕЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ СЕРДЕЧНО- 
СОСУДИСТЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

Сохрани свое сердце!
В  Удмуртии  в  2023  году  врачам  удалось  сохранить  жизни  82  человек  с  алкогольной   
кардиомиопатией

Болезни  системы  кровоо-
бращения  стоят  на  первом  
месте  по  уровню  смертности  
в  нашей  стране.  Профилакти-
ка  сердечно-сосудистых  за-
болеваний  –  одно  из  главных  
направлений  национального  
проекта  «Здравоохранение»,  
инициированного  Президен-
том  России  Владимиром  Пу-
тиным.

Отказ от алкоголя и курения 
снижает  риск  заболеваний  
сердечно-сосудистых  заболе-
ваний в десятки раз. 

В  Удмуртии  за  семь  меся-
цев этого года от алкогольной 
кардиомиопатии  умерли  189  
человек. 

-  Сразу  же  после  выпитого  

спиртного  пульс  увеличива-
ется до 100 ударов в минуту, в 
организме нарушается обмен 
веществ и питание сердечной 
мышцы. Перегоняя кровь, на-
полненную  алкоголем,  серд-
це  работает  в  усиленном  ре-
жиме,  при  этом  нагрузка  на  
него  возрастает  в  несколько  
раз. Именно поэтому у людей 
в  состоянии  опьянения  на-
блюдается  учащенное  серд-
цебиение,  повышается  кро-
вяное  давление,  что  ведет  
к  разрушению  мельчайших  
кровеносных  сосудов.  Из-за  
этого постепенно развивают-
ся  симптомы  сердечной  не-
достаточности,  -  рассказыва-
ет врач-кардиолог отделения 

медицинской  профилактики  
Республиканского  клинико-
диагностического  центра  
Светлана Шабардина.

А  одна  выкуренная  в  день  
пачка сигарет повышает риск 
сердечно-сосудистого  забо-
левания в пять раз.

 Проверить  состояние  сво-
его  сердца  можно  в  рамках  
плановой диспансеризации и 
профилактических  медосмо-
тров. 

Пройти  диспансеризацию  
или  профилактический  ме-
дицинский  осмотр  можно  в  
своей  поликлинике  по  месту  
жительства, 

По информации  
Минздрава УР.
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14 АВГУСТА - МЕДОВЫЙ СПАС

Как купить качественный и полезный мед? 
Что выбрать – традиционный или экзотический мед? Как обезопасить себя от подделок? Разобраться помогут эксперты

Сегодня  ассортимент  меда  
своим многообразием порой 
вызывает  недоумение  у  по-
купателей.  Ведь  одно  дело  –  
традиционная сортировка по 
медоносным растениям. И со-
всем другое, когда перед вами 
мед  разноцветный,  включая  
ядовито-желтый  и  ярко-ма-
линовый,  с  экзотическими  
наименованиями: апельсино-
вый,  эвкалиптовый,  манго-
вый, а также приготовленный 
модным способом, например 
путем взбивания.

О  том,  какие  прилавки  с  
медом  лучше  обходить  сто-
роной  и  как  правильно  про-
бовать  мед,  рассказывает  
директор НИИ меда и пчело-
продуктов Ирина Харисова:

–  Выбирая  мед,  с  осторож-
ностью  относитесь  к  экзоти-

ческим  сортам.  Помните,  что  
медоносных растений, с кото-
рых получают товарный мед,  
не  так  много:  липа,  гречиха,  
подсолнух,  акация,  каштан,  
дягиль  и  некоторые  другие.  
Неестественный  цвет  меда  –  
зеленый  или  розовый  –  ука-
зывает  на  то,  что  это  мед  с  
добавками. Натуральный мед 
без  добавок  должен  иметь  
легкий  приятный  аромат,  ха-
рактерный  для  данного  сор-
та,  не  иметь  постороннего  
запаха. У меда не может быть 
аромата плодов. 

Существует  распростра-
ненное  мнение,  что  к  зиме  
весь  натуральный  мед  дол-
жен  закристаллизоваться.  
Это  утверждение  не  всегда  
верно.  Скорость  кристалли-
зации меда зависит от многих 

факторов:  условий  хранения,  
сорта  меда.  Например,  чем  
больше фруктозы в меде, тем 
медленнее он кристаллизует-
ся.  Натуральный  мед  всегда  
прозрачен  (пока  не  закри-
сталлизуется).  Заметили  мут-
новатость  или  осадок?  Отка-
житесь от покупки.

ПОПРОБУЙТЕ МЕД
Вкус  натурального  меда  

должен быть сладким, прият-
ным,  без  постороннего  при-
вкуса. Для некоторых сортов, 
например  каштана  или  дяги-
ля,  характерен  горьковатый  
вкус.

Кислый  неприятный  при-
вкус  свидетельствует  о  том,  
что  в  меде  начался  процесс  
брожения.  Выраженный  ка-
рамельный  вкус  может  оз-
начать,  что  мед  подвергался  
перегреву. 

УЛОВКИ ПРОДАВЦОВ
– Самой распространенной 

уловкой  является  ботаниче-
ская  фальсификация  меда,  
когда недорогие сорта путем 
купажирования,  а  в  некото-
рых  случаях  и  добавления  в  
них  красителей  и  ароматиза-
торов выдаются за дорогие, –  
говорит  Ирина  Харисова.   
–  Поэтому  с  осторожностью  
относитесь  к  прилавкам  с  
большим  количеством  экзо-
тических сортов меда. 

Часто  фальсификат  меда  
делают  при  помощи  глю-
козно-фруктозного  сиропа,  

К Медовому спасу проверят мед 
Эксперты Роскачества проведут контрольные закупки на ярмарках страны и испытают отобранные пробы меда на 485 показателей безопасности и качества

приготовленного  из  отходов  
производства  спиртовых  и  
прочих  продуктов  (напри-
мер,  из  кожуры  свеклы  или  
картофеля).  В  таком  «меде»  
отсутствуют  ферментивные  
элементы  –  диастаза  и  про-
лин - уникальные и полезные 
вещества,  вырабатываемые  
пчелами.

Нередко  прошлогодний  
мед  продавцы  растапливают  
при  высокой  температуре,  
чтобы  выдать  его  за  новый  
урожай. В этом случае полез-
ные  свойства  меда  теряются,  
образуется  канцероген.  Но  
понять,  что  мед  поддельный,  
сложно.  Для  этого  нужны  ла-
бораторные исследования. 

Не  стоит  внимания  мед  эк-
зотических  сортов.  В  боль-
шинстве  случаев  это  либо  
купаж,  либо  фальсифи- 
кация.

УПАКОВКА
Мед  можно  хранить  в  кон-

тейнерах  из  пищевого  пла-
стика.  На  них  обязательна  
маркировка,  которая  обо-
значает,  что  контейнеры  
предназначены  для  контакта  
с  пищевой  продукцией:  это  
вилка и ложка. Рядом обычно 
располагается  треугольник  
из  стрелок,  указывающий  на  
возможность  утилизации  ис-
пользованной упаковки.

Внутри  или  рядом  с  этим  
треугольником  прописывает-
ся  цифровой  или  буквенный  

код  материала,  из  которого  
изготовлена упаковка, напри-
мер, цифра 5 и буквы РР (или 
ПП)  означают,  что  контейнер  
изготовлен  из  полипропиле-
на,  прочного  и  безопасного  
для здоровья материала. 

ДОКУМЕНТЫ КАЧЕСТВА
Продавец  в  обязательном  

порядке  должен  иметь  вете-
ринарное  свидетельство  на  
каждую продаваемую партию 
меда. Такой документ оформ-
ляется в системе «Меркурий» 
и  выдается  Россельхознадзо-
ром. 

На  каждое  наименование  
меда,  представленное  на  
прилавке,  должно  быть  от-
дельное  ветеринарное  сви-
детельство.

УСЛОВИЯ ХРАНЕНИЯ
Идеальные  условия  для  

меда  –  это  темное  прохлад-
ное место с температурой не 
более 20 градусов. Если усло-
вия  хранения  нестабильные,  
это может вызвать более бы-
струю  кристаллизацию  или  
даже  расслаивание  меда.  Не  
покупайте  расслоившийся  
мед,  это  указывает  на  непра-
вильное  хранение.  Если  мед  
жидкий,  обратите  внимание  
на его тягучесть. 

- Зрелый качественный мед 
должен медленно, непрерыв-
ной струйкой стекать с ложки 
и ложиться горкой на поверх-
ности, – объясняет Ирина Ха-
рисова.

Согласно результатам опро-
сов,  проведенных  Центром  
изучения  потребительско-
го  поведения  Роскачества,   
77  процентов  россиян  пред-
почитают  покупать  мед  на  
ярмарках, рынках и у частных 
лиц. 71 процент потребителей 
считает,  что  ярмарочный  мед  
качественнее аналогов  из ма-
газина.  При  этом  61  процент  
опасается,  что  и  ярмарочный  
мед  могут  подделывать.  По-
купатели,  в  целом,  не  готовы  

согласиться  с  тем,  что  хоро-
ший продукт должен быть до-
рогим.

Роскачество  проверит,  не  
содержится ли в «ярмарочном 
меде» сахарный сироп вместо 
натурального  меда,  соответ-
ствуют ли названия его реаль-
ному происхождению (являет-
ся ли липовый или гречишный 
мед  таковым  или  это  более  
дешевый  подсолнечниковый).  
Также  продукция  будет  про-
верена на наличие ГМО, дрож-

жей,  токсинов  и  антибио- 
тиков.

Исследование  покажет,  
действительно  ли  мед  могут  
разбавлять  или  добавлять  в  
него  сахар,  красители  и  аро-
матизаторы;  является  ли  мед  
с  ярмарки  качественнее  про-
дукции  из  магазина;  могут  ли  
недорогой  мед  выдавать  за  
дорогой и экзотический.

Результаты  исследования  
планируется  представить  к  
Медовому спасу - 14 августа.

Справка:
В  2020  году  Роскачество  

проводило  исследование  
меда  по  поручению  Прези-
дента  РФ.  Эксперты  не  обна-
ружили в продукции мышьяка 
и  тяжелых металлов,  которые 
могут  попадать  в  мед,  если  
пчелы собирают нектар в эко-
логически  неблагоприятных  
условиях. 

Исследование  развеяло  
мифы о содержащихся в меде 
ГМО  и  о  разбавлении  его  во-

дой. В то же время некоторые 
бренды  допустили  фальсифи-
кацию  состава  меда,  в  про-
дукции  ряда  торговых  марок  
были  найдены  превышения  
допустимого количества анти-
биотиков, пестициды, наруше-
ния требований технического 
регламента.  Со  всеми  произ-
водителями  и  торговыми  се-
тями,  допустившими  наруше-
ния,  была  проведена  работа  
по исправлению и улучшению 
качества продукции.

Осторожно! Арбуз
Август – сезон арбузов. На что обращать внимание, когда покупаете арбузы? Как выбрать сочную и сладкую ягоду?

–  Самые  низкие  цены  на  
арбузы  на  российском  рынке  
обычно  в  августе  –  начале  
сентября,  когда  происходит  
массовый сбор урожая арбузов 
в  регионах  России,  -  расска-
зала  генеральный  директор  
ягодного  союза  Ирина  Козий.  
- Но,  благодаря  глобализации  
поставок  и  развитию  тех-
нологий  выращивания,  арбу-
зы  доступны  покупателям  
круглогодично.  Правда,  цена  
такой  ягоды  будет  намного  
выше.

Российский  или  импорт-
ный арбуз

Традиционные регионы вы-

ращивания арбузов в России –  
Волгоградская,  Ростовская,  
Астраханская,  Оренбургская  
области,  Краснодарский  и  
Ставропольский  край,  Респу-
блика  Дагестан.  Самый  круп-
ный – Волгоградская область. 
Импортные арбузы поставля-
ются в основном из Казахста-
на  (летом)  и  Ирана  (зимой  и  
весной).  Также  идут  поставки  
из Турции, Узбекистана, Китая, 
Таиланда, Египта.

О нитратах 
Как  объясняет  старший  на-

учный  сотрудник  ВНИИ  оро-
шаемого  овощеводства  и  
бахчеводства Артем Соколов, 

нитраты  –  это  «витамин»  ро-
ста,  минеральные удобрения,  
необходимые  для  питания  
растений.  Они  повсеместно  
используются  в  сельском  хо-
зяйстве:  стимулируют  рост  
растений  и,  соответственно,  
повышают  урожайность.  Ар-
бузы  удобряют  нитратами  в  
период их созревания.  К кон-
цу  созревания  в  арбузе  не  
должно  быть  нитратов  –  он  
вырастет,  питаясь  ими.  Един-
ственный  шанс  получить  
арбуз  с  повышенным  коли-
чеством  нитратов  –  сорвать  
его  недозревшим  (примерно  
за  неделю  до  полного  созре-

По материалам Роскачества.

вания).  Но,  скорее  всего,  они  
будут только в корке. Вероят-
ность  найти  превышения  по  
нитратам в мякоти – низкая.

–  Ученые  ФГБУН  «ФИЦ  пи-
тания  и  биотехнологии»,  за-
нимающиеся  вопросами  
правильного  питания,  ут-
верждают,  что  в  мировой  
практике  ни  разу  не  было  
зафиксировано  случая  от-
равления  человека  нитра-
тами  из  бахчевых,  фруктов  
или  овощей,  –  комментирует  
Ирина  Козий.  –  То,  что  обыч-
но  принимают  за  отравление  
нитратами, – это либо диарея 
от  избыточного  потребления  

клетчатки  (арбузы  у  нас  при-
нято  есть  килограммами,  а  
клетчатка,  содержащаяся  в  
них,  обладает  слабительным  
эффектом),  либо  кишечное  
расстройство, вызванное бак-
териями с плохо вымытой по-
верхности плода. 

Кстати,  через  трещины  ми-
кроорганизмы  с  кожуры  ар-
буза легко достигают сладкой 
и влажной мякоти.

Совет
Тщательно  мойте  арбуз,  

лучше с мылом. Как отмечают 
врачи,  отравления  вызваны  
чаще  всего  не  нитратами,  а  
плохой гигиеной.
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В разгаре страда деревенская
Это для нас поля – бескрайние. Селяне же точно знают их размеры и что там растет. Сельхозпредприятия Сарапульского района  
приступили к уборке зерновых

Специалистам  ООО  «Агро-
Нива»  предстоит  убрать  по-
севы на площади около 6 тыс. 
гектаров. Приступили к убор-
ке зерновых они 21 июля.

-  Уборочная  проходит  в  
штатном режиме, урожай, ко-
нечно,  хуже,  чем  в  прошлом  
году, но сложностей в работе 
нет.  –  говорит  механизатор  
Владимир  Мельников.  -  Гра-
фик  работы  обычный  для  
уборочной  –  с  7  утра  до  9  
вечера,  главное,  чтоб  дож-
дей  не  было.  Они  были  так  
нужны  весной,  а  сейчас  уже  
ни к чему, только уборку тор-
мозят. 

На  одном  из  полей  хозяй-
ства  идет  обмолот  яровой  
пшеницы.  Урожайность  -   
23  центнера  с  гектара.  Хотя  
в  начале  сезона  рассчитыва-
ли получить урожай на 38-40 
центнеров. 

-  Урожайность  зависит  от  
поля  и  культуры  на  нем  по-
сеянной  -  где-то  больше,  
где-то  меньше.  Лучший  ре-
зультат  пока  на  озимой  пше-
нице – здесь урожайность 36 
центнера с гектара.  Хотя,  для 
сравнения,  в  прошлом  году  
была  50  центнеров,  -  расска-
зывает  исполнительный  ди-

ректор  «АгроНива»  Андрей  
Глухов. – Скорее всего, планы 
по зерну выполнены не будут. 
Ждали среднюю урожайность 
35  центнеров,  для  этого  все  
было  сделано  –  сеяли  элит-
ные семена,  вносили удобре-
ния, но ожидаем в среднем 18 
центнеров с гектара.

По  результатам  работы  
комиссии  из-за  введенно-
го  режима  ЧС  в  Удмуртии,  
было  принято  решение  на  
нескольких  полях  сельхоз-
предприятия  вообще  не  
проводить  уборку  зерновых  
– нецелесообразно из-за низ-
кого урожая. 

Также  сложная  ситуация  в  
этом году возникла и при кор-
мозаготовке.

- Было принято было реше-
ние  заготавливать  корма  за  
пределами нашего хозяйства, 
брали в аренду поля в Мало-
пургинском районе и в Паль-
никах,  косили  травы,  там  же  
заложили  сенаж  в  курган,  –  
говорит Андрей Глухов, – сей-
час  приступили  ко  второму  
укосу  кормозаготовки,  травы  
выросли  гуще,  урожайность  
выше,  надеемся  план  выпол-
нить  и  обеспечить  себя  кор-
мами. 

Механизатор кормоубороч-
ного  комбайна  Сергей  Бирю-
ков настроен оптимистично: 

-  Урожайность  ниже,  чем  
в  прошлом  году,  но  быстрее  
убираем. Первый этап кормо-
заготовки  в  начале  лета  был  
очень  плохой,  сейчас  трава  
лучше выросла.

В полях хозяйства работает 
шесть  комбайнов,  управляе-
мых  опытными  механизато-
рами.  Обмолоченное  зерно  
поступает  на  зерносушиль-
ные комплексы в д. Костино и  
с. Мостовое. 

Задача  агронома-семено-
вода  Татьяны  Корепановой  -  
принять зерно с полей.

- Распределяю зерно по раз-
ным  складам:  что-то  идет  на  
фураж, другое на семена ози-
мые  и  яровые.  Озимая  пше-
ница  хорошая,  а  вот  яровая  
мелкая.  Влажность  зерна  вы-
сокая, сушим на КЗС, - говорит 
агроном.

В  ее  подчинении  20  чело-
век  –  рабочие  КЗС,  грузчики,  
весовщики,  водители.  Здесь  
каждый  килограмм  зерна  на  
учете  и  каждый  будет  сохра-
нен.

С. Ульянова. 
Фото В. Карманова.

Механизатор Владимир Мельников

Исполнительный директор «АгроНива» 
Андрей Глухов

Тридцать минут требуется механизатору, чтобы наполнить 
бунке комбайна зерном. Еще пять минут, чтобы выгрузить 
его в машину

Водитель Николай Юшков

Механизатор Николай 
Глухов

Механизатор Сергей Бирюков и водитель Алексей Митро-
шин на уборке люцерны

Рабочие КЗС Егор Сергеев, Виктор Варачев 
и Евгений Салмин 

Агроном-семеновод 
Татьяна Корепанова

Прием зерна с поля
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КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

О РЕГИСТРАЦИИ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ
Из постановлений Территориальной избирательной  

комиссии города Сарапула №№ 83.1, 83.2, 83.5 от 02.08.2023 года

Проверив соответствие порядка выдвижения канди-
датов в депутаты Сарапульской городской Думы седьмо-
го созыва требованиям Закона Удмуртской Республики от 
16.05.2016 года № 33-РЗ «О выборах депутатов представи-
тельных органов муниципальных округов и городских окру-
гов в Удмуртской Республике», а также достоверность све-
дений, содержащихся в представленных для регистрации 
кандидата документах, в соответствии с частями 19, 20 и 21 
статьи 30 указанного Закона Удмуртской Республики тер-
риториальная избирательная комиссия города Сарапула   
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

l зарегистрировать КОРОБОВА ИГОРЯ АЛЕКСЕЕВИЧА, 
1981 г.р., работающего электрогазосварщиком в филиале 
ФГБУ «Центральное жилищно-коммунальное управление» 
Минобороны РФ (по ЦВО) ЖКС № 15 (г. Сарапул), проживаю-
щего в г. Сарапуле, выдвинутого избирательным объединени-
ем «Сарапульское городское отделение КПРФ», кандидатом в 
депутаты Сарапульской городской Думы седьмого созыва по 
Дубровскому одномандатному избирательному округу № 9;

l зарегистрировать ДУНАЕВА ДЕНИСА СЕРГЕЕВИЧА, 1984 
г.р., образование высшее, работающего программистом МУП 
г. Сарапула «Сарапульский водоканал», проживающего в г. 
Сарапуле, выдвинутого избирательным объединением «Сара-
пульское городское отделение КПРФ», кандидатом в депутаты 
Сарапульской городской Думы седьмого созыва по Дачному 
одномандатному избирательному округу № 5;

l зарегистрировать ВЫСОЦКОГО ВЛАДИСЛАВА ЛЬВОВИ-
ЧА, 1982 г.р., образование высшее, работающего директором 
ООО «Высота», проживающего в г. Сарапуле, выдвинутого из-
бирательным объединением «Региональное отделение Соци-
алистической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Удмуртской Республике», канди-
датом в депутаты Сарапульской городской Думы седьмого со-
зыва по Дачному одномандатному избирательному округу № 5.

П. Исаков, председатель ТИК г. Сарапула.

О РЕГИСТРАЦИИ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ
Из постановлений Территориальной избирательной комис-

сии города Сарапула №№ 83.3 и 83.4 от 02.08.2023 года

Проверив соответствие порядка выдвижения кандидатов 
в депутаты Сарапульской городской Думы седьмого созыва 
требованиям Закона Удмуртской Республики от 16.05.2016 года 
№ 33-РЗ «О выборах депутатов представительных органов 
муниципальных округов и городских округов в Удмуртской 
Республике», а также достоверность сведений, содержащихся 
в представленных ею подписных листах и иных необходимых 
для регистрации кандидата документах, в соответствии с ча-
стями 19, 20 и 21 статьи 30 указанного Закона Удмуртской Ре-
спублики территориальная избирательная комиссия города 
Сарапула  ПОСТАНОВЛЯЕТ:

l зарегистрировать ЧИКУРОВУ ЕКАТЕРИНУ ДМИТРИЕВ-
НУ, 2002 г.р., образование среднее специальное, работающую 

воспитателем в МБДОУ «Детский сад № 3», проживающую в г. 
Сарапуле, выдвинутую путем самовыдвижения, кандидатом в 
депутаты Сарапульской городской Думы седьмого созыва по 
Дубровскому одномандатному избирательному округу № 9;

l зарегистрировать ПЕСТЕРЕВУ ПОЛИНУ СЕРГЕЕВНУ, 
2001 г.р., образование среднее специальное, временно не 
работающую, проживающую в г. Сарапуле, выдвинутую путем 
самовыдвижения, кандидатом в депутаты Сарапульской го-
родской Думы седьмого созыва по Дубровскому одномандат-
ному избирательному округу № 9.

П. Исаков, председатель ТИК г. Сарапула.

В РЕГИСТРАЦИИ ОТКАЗАНО
Из постановления территориальной избирательной комис-

сии города Сарапула № 84.1 от о7.08.2023 года
Проверив соответствие порядка выдвижения Рыбакова 

Роберта Юсуфовича кандидатом в депутаты Сарапульской  
городской Думы седьмого созыва по Дачному одномандатно-
му избирательному округу № 5 требованиям Федерального 
закона от 12.06.2002 №67-ФЗ «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», Закона Удмуртской Республики от 16 
мая 2016 года № 33-РЗ «О выборах депутатов представитель-
ных органов муниципальных округов и городских округов в 
Удмуртской Республике», а также достоверность сведений, со-
держащихся в представленных им подписных листах и иных 
необходимых для регистрации кандидата документах терри-
ториальная избирательная комиссия города Сарапула устано-
вила следующее.

В соответствии с решением избирательной комиссии го-
рода Сарапула от 24 июня 2023 года № 77.11 для регистрации 
гражданина кандидатом в депутаты Сарапульской городской 
Думы седьмого созыва по одномандатному избирательному 
округу № 5 необходимо представить не менее 28 достовер-
ных подписей избирателей и не более 31 подписи. 

В поддержку выдвижения кандидатом Рыбаковым Р.Ю. 
представлена 31 (тридцать одна) подпись избирателей. Число 
подписей, представленных фактически (по результатам про-
верки) составило 31. 

В соответствии с частью 8 статьи 30 Закона Удмуртской Ре-
спублики от 16 мая 2016 года № 33-РЗ «О выборах депутатов 
представительных органов муниципальных округов и город-
ских округов в Удмуртской Республике» постановлением тер-
риториальной избирательной комиссии города Сарапула от 24 
июня 2023 года № 77.12 было определено, что проверке под-
лежат все подписи избирателей, представленные кандидатом. 

Проверка подписей была проведена членами рабочей 
группы, созданной постановлением территориальной изби-
рательной комиссии города Сарапула от 24 июня 2023 года 
№ 77.3.  На проверке подписей присутствовал сотрудник экс-
пертно-криминалистического отдела Межмуниципального 
отдела МВД России «Сарапульский» майор полиции Пикулев 
Д.С. Рыбаков Р.Ю. о проверке подписных листов был надлежа-
щим образом уведомлен, лично присутствовал при проверке 
03 августа 2023 года. 

В результате проверки согласно сводной ведомости и итого-
вому протоколу о результатах проверки подписей избирателей, 
собранных в поддержку выдвижения Рыбакова Р.Ю., установле-
но, что из 31 подписи избирателей достоверными признано 0 
(ноль) подписей, недействительными – 31 (тридцать одна).

Таким образом, результаты проверки подписных листов 

ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении аукционов на право заключения договоров аренды земельных участков

Адрес участка Пло-
щадь,
кв. м

Кадастровый номер Начальная  цена предмета 
аукциона (размер ежегодной 
годовой арендной платы 
за 1 (один) год

Задаток  для участия (20%  
от начальной цены предмета 
аукциона)

«Шаг»  аукциона,  руб.  (≈3% 
от начальной цены предмета 
аукциона)

Срок  подачи  заявок Дата 
рассмотрения 
заявок

Дата, время, 
место  
проведения
аукциона

Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, жилой район 
«Новосельский»

930 18:30:000778:209 124 125  (Сто двадцать четыре 
тысячи сто двадцать пять) 
рублей  60 копеек

24 825 (Двадцать четыре тысячи 
восемьсот двадцать пять) рублей
12 копеек

3 723,77 (Три тысячи семьсот 
двадцать три) рубля 77 копеек

С 15.08.2023 г. (с 08.30) по 
11.09.2023 г. (до 17.00)

14.09.2023 г. 15.09.2023 г. в 
10.00 час.

Организатор аукциона: управление имущественных 
отношений Администрации города Сарапула.

Местонахождение и почтовый адрес организатора 
аукциона: 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. Красная 
Площадь, д. 8.

Адрес электронной почты организатора аукциона: sarapu-
luio@mail.ru

Телефон для справок: 8 (34147) 4-18-90.
Наименование уполномоченного органа, принявшего 

решение о проведении аукциона: Министерство 
имущественных отношений Удмуртской Республики.

Реквизиты указанных решений: распоряжение 

Министерства имущественных отношений Удмуртской 
Республики от 23 января 2023 года № 55-р «О признании 
утратившим силу распоряжения Министерства имущественных 
отношений Удмуртской Республики от 2 июня 2022 года  
№ 857-р и проведении аукционов на право заключения договоров 
аренды земельных участков, расположенных в муниципальном 
образовании «Город Сарапул» Удмуртской Республики»; 

Предмет аукциона: право на заключение договора аренды 
земельного участка.

Права на земельный участок: государственная 
собственность на земельный участок не разграничена.

Вид разрешенного использования: 2.1 для индивидуального 

жилищного строительства.
Категория земель: «земли населенных пунктов».
Информация размещена на официальном сайте РФ 

www.torgi.gov.ru., ГИС Торги, на сайте МО «Город Сарапул»  
www.adm-sarapul.ru.

Место проведения аукциона в электронной форме: 
электронная площадка -  универсальная торговая платформа ЗАО 
«Сбербанк-АСТ», размещенная на сайте http://utp.sberbank-ast.ru 
в сети интернет.

А. Усатова, 
и.о. начальника Управления имущественных отношений 

Администрации города Сарапула.

ГРАФИК
предоставления бесплатных печатных площадей зарегистрированным 

кандидатам на дополнительных выборах депутатов Сарапульской городской Думы седьмого созыва  
по Дачному одномандатному избирательному округу № 5 и Дубровскому одномандатному избирательному округу 

№ 9 для публикации предвыборных агитационных материалов в муниципальном периодическом печатном издании 
«Красное Прикамье» (по результатам жеребьевки от «07» августа 2023г.)

№ п/п Фамилия, имя, отчество 
зарегистрированного кандидата

Номер 
округа

Дата публикации предвыборных агитационных 
материалов (номер полосы, номер модуля, либо 

иное описание расположения на полосе)

1 Уланов Кирилл Андреевич № 9 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 9
2 Глухов Николай Геннадьевич № 5 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 1
3 Глухов Валерий Александрович № 5 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 3
4 Кечко Дмитрий Тимаргалеевич № 9 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 7
5 Коробов Игорь Алексеевич № 9 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 5
6 Дунаев Денис Сергеевич № 5 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 4
7 Чикурова Екатерина Дмитриевна № 9 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 6
8 Пестерева Полина Сергеевна № 9 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 8
9 Высоцкий Владислав Львович № 5 24.08.23 г. полоса № 11, модуль № 2

свидетельствуют о том, что кандидатом Рыбаковым Р.Ю. пред-
ставлено недостаточное количество достоверных подписей 
избирателей, необходимых для регистрации его кандидатом 
в депутаты Сарапульской городской Думы седьмого созыва 
по одномандатному избирательному округу № 5.

Учитывая изложенное, руководствуясь подпунктом «д» пун-
кта 24 статьи 38 Федерального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федерации», подпунктом 8 
части 23 статьи 30 Закона Удмуртской Республики от 16.05.2016 
№ 33-РЗ «О выборах депутатов представительных органов му-
ниципальных округов и городских округов в Удмуртской Ре-
спублике», территориальная избирательная комиссия города 
Сарапула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

* отказать РЫБАКОВУ РОБЕРТУ ЮСУФОВИЧУ, 1950 г.р., 
образование высшее, работающего управляющим ТСЖ «Га-
гарина, 78», проживающего в г. Сарапуле, выдвинутого пу-
тем самовыдвижения, в регистрации кандидатом в депутаты 
Сарапульской городской Думы седьмого созыва по Дачному 
одномандатному избирательному округу № 5.  

П. Исаков, председатель ТИК г. Сарапула.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
 Администрации города Сарапула

25 июля 2023 г.                                                       № 1581
О внесении изменений в муниципальную программу 

"Энергосбережение и повышение энергетической эффек-
тивности" на 2015-2025 годы, утвержденную постановлени-
ем Администрации города Сарапула от 03.10.2014 г. № 2806 

Во исполнение пункта 4.4. Порядка разработки, реализации 
и оценки эффективности муниципальных программ города 
Сарапула, утвержденного постановлением Администрации 
города Сарапула от 28.02.2014 г. № 548 "Об утверждении По-
рядка разработки, реализации и оценки эффективности 
муниципальных программ города Сарапула", руководству-
ясь Постановлением Администрации города Сарапула от 
15.06.2023 г. № 1294 "О внесении изменений в Постановление 
Администрации города Сарапула" от 04.03.2021 г. № 438 "Об 
утверждении Бюджетного прогноза муниципального обра-
зования "Город Сарапул" на долгосрочный период", Админи-
страция города Сарапула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. В муниципальную программу "Энергосбережение и по-
вышение энергетической эффективности" на 2015-2025 годы, 
утвержденную постановлением Администрации города Сара-
пула от 03.10.2014 г. № 2806 внести следующие изменения:

1.1. По тексту постановления Администрации города Са-
рапула от 03.10.2014 г. № 2806 слова "Энергосбережение и 
повышение энергетической эффективности на 2015-2025 г.г." 
заменить словами "Энергосбережение и повышение энерге-
тической эффективности на 2015-2026 г.г.";

1.2. Раздел паспорта программы "Объем средств бюджета го-
рода и иных финансовых ресурсов на реализацию муниципаль-
ной программы" муниципальной программы "Энергосбереже-
ние и повышение энергетической эффективности" на 2015-2026 
годы, изложить в новой редакции, согласно приложению № 1.

1.3. Раздел 1.8 "Ресурсное обеспечение" муниципальной 
программы "Энергосбережение и повышение энергетиче-
ской эффективности" на 2015-2026 годы, изложить в новой 
редакции, согласно приложению № 2.

1.4. Приложение 4 "Ресурсное обеспечение реализации му-
ниципальной программы за счет средств бюджета города Са-
рапула" к муниципальной программе изложить в новой редак-
ции, согласно приложению № 3 к настоящему постановлению;

1.5. Приложение 5 "Прогнозная (справочная) оценка ресурс-
ного обеспечения реализации муниципальной программы 
за счет всех источников финансирования" к муниципальной 
программе "Энергосбережение и повышение энергетической 
эффективности" на 2015-2026 годы, изложить в новой редак-
ции, согласно приложению № 4.

1.6. Приложение 1 "Сведения о составе и значениях целевых 
показателей (индикаторов) муниципальной программы" к му-
ниципальной программе изложить в новой редакции, соглас-
но приложению № 5 к настоящему постановлению.

1.7. Приложение 2 "Перечень основных мероприятий муни-
ципальной программы", согласно приложению № 6 к настоя-
щему постановлению.

2. Настоящее постановление опубликовать в газете "Крас-
ное Прикамье" и разместить в сетевом издании "Официаль-
ный вестник города Сарапула".

3. Контроль за исполнением данного постановления возло-
жить на заместителя Главы Администрации города Сарапула 
по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству.

О. Чернова,
 первый заместитель Главы Администрации города 

Сарапула - начальник управления экономики.

ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении аукционов на право заключения договоров аренды земельных участков

Адрес
участка

Пло-
щадь,
кв.м.

Кадастровый номер Начальная цена предмета аукциона 
(размер ежегодной  годовой 
арендной платы  за 1 (один) год

Задаток  для участия
(20% от начальной цены 
предмета аукциона)

«Шаг» аукциона,  руб.  (≈3% от начальной 
цены предмета аукциона)

Срок подачи
 заявок

Дата 
рассмотрения 
заявок

Дата, время, 
место 
проведения
аукциона

Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, жилой район 
«Новосельский»

1000 18:30:000000:3190 150 151 (Сто пятьдесят тысяч сто 
пятьдесят один) рубль 50 копеек.

30 030 (Тридцать тысяч 
тридцать) рублей 
30 копеек

4 504 (Четыре тысячи пятьсот четыре)  
рубля 53 копейки

С 14.08..2023 г. (с 08.30) по 
08.09.2023 г. (до 17.00)

13.09.2023 г. 15.09.2023 г. в 
09.00

Организатор аукциона: управление имущественных 
отношений Администрация города Сарапула.

Местонахождение и почтовый адрес организатора 
аукциона: 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. Красная 
Площадь, д. 8.

Адрес электронной почты организатора аукциона: sarapu-
luio@mail.ru

Телефон для справок: 8 (34147) 4-18-90.
Наименование уполномоченного органа, принявшего 

решение о проведении аукциона: Министерство 
имущественных отношений Удмуртской Республики.

Реквизиты указанных решений: Распоряжение 
Министерства имущественных отношений Удмуртской 
Республики от 23 января 2023 года № 55-р «О признании 
утратившим силу распоряжения Министерства имущественных 

отношений Удмуртской Республики от 2 июня 2022 года  
№ 857-р и проведении аукционов на право заключения договоров 
аренды земельных участков, расположенных в муниципальном 
образовании «Город Сарапул» Удмуртской Республики», пунктов 
2.2. Порядка определения начальной цены предмета аукциона по 
продаже земельного участка или аукциона на право заключения 
договора аренды земельного участка, утвержденного 
Постановлением Администрации города Сарапула от  
02.07.2020 г. № 1383.

Предмет аукциона: право на заключение договора аренды 
земельного участка.

Права на земельный участок: государственная 
собственность на земельный участок не разграничена.

Вид разрешенного использования: 2.1 для индивидуального 
жилищного строительства.

Категория земель: «земли населенных пунктов».
Местонахождение и почтовый адрес организатора 

аукциона: 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. Красная 
Площадь, д. 8. Адрес электронной почты организатора аукциона: 
sarapuluio@mail.ru. Телефон для справок: 8 (34147) 4-18-90.

Аукцион в электронной форме является открытым по составу 
участников. Место проведения аукциона в электронной форме: 
электронная площадка – универсальная торговая платформа ЗАО 
«Сбербанк-АСТ», размещенная на сайте http://utp.sberbank-ast.ru 
в сети интернет.

Информация размещена на официальном сайте РФ www.torgi.
gov.ru., ГИС Торги, на сайте МО «Город Сарапул» www.adm-sarapul.ru.

А. Усатова, 
и.о. начальника Управления имущественных отношений 

Администрации города Сарапула.

Материалы должны быть предоставлены в редакцию до 16.00 18 августа 2023 года.
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